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Simbólicamente inició carrera presidencial en región que lleva su nombre

CLAUDIA ALAMO / Valdivia / enviada 
especial

arcando la impor- 
M lancia de preservar 

la Concerlación 
como proyecto po
lítico (pie trascien
da el período elec

toral del 93 y asegurando 
que "estoy dispuesto a I legar 
hasta el punto donde la Con- 
ccrtación no se ponga en 
peligro. Y por cierto, para 
ello, estoy dispuesto a hacer 
tantos sacrificios como 

Ímalquiera de los demás 
bccandidatos. Ni uno más, 

i uno menos", Ricardo La
gos, el candidato presiden
cial del mundo PS-PPD ini
ció su gira en calidad de pre
sidenciable.

Simbólicamente en la 
Región de los Lagos, el 
abanderado abrió una con
versación con la juventud en 
el Teatro Universitario de 
esta ciudad.

En su apertura, el candi
dato aseguró que quiere en
tablar un diálogo nacional 
en calidad de ciudadano para 
discutir sobre los temas del

Candidato PS-PPD afirmó que está dispuesto a llegar hasta donde no se ponga en 
peligro la Concerlación

Ricardo Lagos, en actitud do candidato, al salir hace unos días, dol palacio do La Moneda. I luy ya so encuentra on gira por o! 
sur dol país.

futuro "y lo quiero hacer a 
partir de lo que ya hemos 
hecho". En esc sentido lla
mó a dejar la complacencia 
de lado a quienes creen que 
Chile ha clavado la rueda de 
la fortuna y que ya está todo 
resuelto. Explicó que si bien 
se ha logrado cumplir los 

grandes objetivos del pro- 
Bama de la coalición dijo 
^juc aún quedan temas en 

carpeta como, por ejemplo, 
mejorar la calidad y el acce
so a la educación para alcan
zar el verdadero desarrollo,

En la ciudad de Gabriel Valdés
De muy buen humor inició su gira por Valdivia el ex 

ministro de Educación, Ricardo Lagos, señalando que 
partía en esa ciudad porque el objetivo "es abrir un diálogo 
con el país y creemos que es una bonita experiencia y si es 
así es bueno comenzarlo en una bonita ciudad".

-¿Aun cuando sea la “ciudad de Gabriel Valdés”?
- Creo que sería un elemento adicional. Lo único que 

lamento es no poder aceptar la invitación que me hizo

Gabriel Valdés para quedarme a dormir en su casa.
La invitación que el presidente del senado, Gabriel 

Valdés, hiciera al candidato del PPD-PS demuestra el alto 
espíritu dccordialidad que reina entre los dirigentes de los 
diversos partidos que integran la Concerlación.

Y esc sentido de amistad es el que, por lo menos en el 
alto nivel, se pretende hacer predominante en la próxima 
campaña electoral.

relaciones con el mundo la
boral para adaptarlo a los 
cambios mundiales porque 
"no queremos un Chile que 
modernice a unos pocos, sino 
a todos”.

En esa línea dijo que las 
posibilidades futuristas de
penden de lo que se puede 
hacer ahora en cuanto a lu
char por la modernización 
del Estado para que éste en
frente con mayor eficacia las 
tarcas pendientes.

En diálogo pregunta-res
puesta con los casi 300 estu
diantes que llegaron hasta el 
auditorio, Lagos explicó que 
el propósito fundamental de 
su postulación es resolver 
con una visión progresista 
los problemas qué aquejan a 
las grandes mayorías del 
país. "Pero aspiro también - 
dijo- a representar más que 
eso porque creo que hoy

éxisle una cultura conccrla- 
cionista y es eso lo que de
bemos intentar encarnar 
cualquiera sea el candidato”.

No dejó de recordar que 
en el 89 le plantearon que 
fuera candidato ptcsidencial 
"pero no me pareció ade
cuado ni para la coalición ni 
para Chile. Hoy -advirtió- la 
situación es distinta. Y creo 

• encarnar, mejor que otros, la 
„ posibilidad de conducir el 

país hacia el siglo XXI, con 
eficacia, con visión de pro
greso y con modernidad".

. Sulirayó que ésas son las 
razones que lo llevaron a 
postular y, aclaró que “estoy 
aquí en función de una idea y 
no de negociación espuria, 
en la cual no creo".

A su juicio, lo que se va a 
definir en la elección del 93 
es un nuevo mapa político y 
es en esc bosquejo donde

estimó que es indispensable 
"la existencia de una fuerza 
progresista encarnada cueste 
momento a través de perso
na que signifique consolidar 
el sistema democrático en 
este país".

Aclaró que el mundo al 
que representa, vale decir al 
progresismo, ya demostró 
madurez, lealtad y "un alto 
espíritu de Concerlación 
porque aprendimos a volar 
por otro con la misma ale
gría". Para ello indicó que la 
Concerlación va a elegir a 
un presidente y no a un par
tido político para estar en La 
Moneda. Por esc motivo sc- 
ñalóquc esc Mandatario será 
el Presidente de todos los 
chilenos y no de un grupo,

Lagos, quien culmina su 
gira el domingo próximo, se 
reunirá con ¡robladores y 
empresarios. Una agenda

bastante variada. I loy visita
rá la ciudad de Osorno y sus 
alrededores y por la noche 
partirá, con una pequeña 
comitiva integrada sólo por 
Carlos Ominami, Víctor 
Manuel Rebolledo y sus 
asesores de prensa.

GASTO MILITAR
Si bien fue el propio La

gos quien planteó en su pri
mer esbozo la disminución 
del gasto militar y señaló que 
"si queremos disminuir los 
gastos en defensa leñemos 
que disminuir las tensiones 
que se generan dentro de la 
región" y para ello propuso 
una nueva política de rela
ciones exteriores "muy acti
va y dinámica que implique 
distensión en los países de la 
región", éste fue un tema que 
entró a jugar un importante 
rol en la conversación con

los estudiantes.
R espo nd i ó a I as prcgu n 1 a s 

insistentes de los jóvenes, se
ñaló que la inquietud respec
to al lema no puede abordarse 
con sentido populista sino que 
tiene ser objeto de un análisis 
serio. "Estoy de acuerdo con 
que el nivel porcentual de 
gasto que tenemos es lal vez 
de los más altos de America 
Latina y no se con dice con la 
situación que tenemos. Sin 
embargo, creo también que 
no es posible bajarlo así no 
más. Digo esto porque me 
parece que el lema es crucial, 
pero tampoco quiero que 
piensen que hoy es una suerte 
de panacea de creer que éste 
es tur mcntolatum que nos 
resuelve lodos nuestros pro
blemas. Porque no lo es. El 
mcntolatum o el remedio que 
resuelva nuestros problemas 
es el crecimiento".

BAJO LA LLUVIA
Después del almuerzo, 

Ricardo Lagos.se reunió con 
la directiva de la Corporación 
para el Desarrollo de Valdi
via en el hotel Pedro de Val
divia. El encuentro, más bien 
solemne, se caracterizó por 
una serie de preguntas y res
puestas, entre las cuales se 
reflejó fundamentalmente la 
inquietud de los empresarios 
de la zona acerca del modelo 
económico propuesto por el 
candidato y el futuro del tu
rismo en la región.

Después de eso, y casi 
corriendo, bajo una lluvia 
torrencial, Ricardo Lagos 
partió al campamento S imón 
Bolívar donde se agrupan 
pobladores que pronto serán 
erradicados. De impecable 
traje gris se ¡tascó por los 
barriales donde se levantan 
unas casitas de madera muy 
pobres para visitar a sus 
moradotes.

Estos no se aminalaron 
ante la presencia del candi
dato; la más audaz fue la 
señora Mercedes Navarro 
quien advirtió a Lagos que 
ya han ¡tasado muchos can
didatos por su casa y le pidió 
derecha y abiertamente que, 
si llega a ser Presidente, le 
arregle el sueldo a los viejos: 
"Porque nosotros somos la 
fortaleza", argumentó.

Mojado y embarrado 
hasta los tobillos, partió con 
su pequeña comitiva inte
grada por el diputado PPD 
\ íclor Manuel Rcboilcdo.su 
generalísimo Carlos Omina- 
mi, por Marcelo Schillingdcl 
PS y .su secretaria de prensa, 
hacia La Unión. Allí, prote
gidos ¡tor una treintena de 
paraguas de la lluvia que no 
cesaba de caer, avanzaron en 
una procesión bastante larga 
de diez cuadras hasta la po
blación El Maitcn, seguidos 
de entusiasmados niños y 
personas de todas las eda
des.

Con un Lagos totalmente 
emocionado, éste fue tal vez 
el primer encuentro de la gira 
en que se marcó un hilo. Allí 
se mostró más como candi
dato saliéndose del progra
ma. Un auto con megáfono 
se pascó anunciando: "Ahí 
viene el futuro Presidente" 
En él, Lagos fue detenido en 
varias oportunidades para 
dialogar con la gente que se 
agolpó para escucharlo.

Hoy Ricardo Lagos se 
dedicará a recorrer Osorno y 
localidades cercanas, para 
partir por la noche hacia 
Puerto Montl.

Lagos.se
Rcboilcdo.su
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Lagos no ve drama si 
van dos candidatos

OSORNO.- El precandidato presidencial Ricardo 
Lagos, en su segundo día de gira por la Décima 

■ Región, dijo ayer, en Osorno, que son “muy positivas" 
las declaraciones del senador (Gabriel) Valdés, “por
que él indicó que no es algo dramático que hubiera 
dos candidatos”.

Sin embargo, Lagos coincidió igualmente con el 
parlamentario aludido, en cuanto a que resulta “con
veniente que haya, un solo candidato de la Concerta
ción". .

LO IMPORTANTE

“Lo importante es que ese candidato se defina de 
una manera muy democrática, muy transparente por 
todos los'sectores de la Concertación, es la única 
forma”, recalcó.

•• “¿Cómo se eligen los presidentes de los partidos de 
’ la Concertación? Democráticamente. Hay elecciones 
en el Partido Socialista. Se acaba de'elegir el del Par-

■ tido Radical. Hubo elecciones en el Partido Demócra
ta Cristiano, donde cada militante vota por su presi-

■ dente”, explicó Lagos.
Recordó que la propia Democracia Cristiana va a 

entrar en un proceso para elegir su precandidato pre
sidencial, “también muy democráticamente”.

LO IMPOSIBLE
n i ' ' , •
i':.? “Es imposible concebir que el futuro candidato de la 
•'Concertación, que va a ser el futuro Presidente de 
tiChile, no vaya a elegirse también en el marco de un 

proceso muy democrático”, argumentó.
i Precisó Lagos que “es de esperar que en ese pro- 

’ ceso muy democrático vamos a coincidir todos”.
• Hizo hincapié en que si no hay entendimiento res- 
pecto a dicho proceso democrático, "siempre queda la 
instancia democrática que plantea la Constitución, 
que para ser Presidente de este país hay que tener 

’más del 50 por ciento de los votos si hubiese dos can
didatos, lo que le corresponderá al pueblo dilucidar”.

Josó Miranda
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/Claudia alamd / am
firmada especial

Frente a la discusión de 

si es conveniente o no prorro
gar la reforma tributaria, el 
candidato presidencial del PS- 
PPD, Ricardo Lagos, opinó 
que ai el ámbito de la refor
ma tributaria hay que crear 
“un nuevo trato" que signifi
que coincidir para que los 
mayores ingresos, producto 
de estos beneficios tributa
rios, se destinen a actividades 
en el ámbito productivo.

Destacó, en ese sentido, 
que hay que conversar sobre 
algunos puntos que, a su jui
cio, son fundamentales como, 
por ejemplo, capacitación del 
sector laboral y mayores obras 
de infraestructura vial. "En
frentemos el compromiso que 
lodos tuvimos para que los 
aumentos provenientes de la 
reforma tributaria tuvieran un 
determinado período. Creo 
que ese compromiso debe
mos cumplirlo y es por eso 

•.estamos hablando de un 
lo trato, para que con
temos sobre el destino de 

esos fondos, entendiendo que 
también se pueden hacer otr as 
modificaciones, como por 
ejemplo mecanismos tributa
rios que incentiven el ahorro 
de las personas.

Por su pane Carlos Omi-

Lagús: nuevo trato para los tributos
nanii, ex ministro de Econo
mía y hoy generalísimo de 
Lagos, aseveró que no basta 
con decir "mantengamos la 
reforma tal como está” y es
timó que este es un buen. 
momento paia discutir res
pecto de cuales son los teínas 
que el país debe enfrentar a 
futuro. Para ello subrayó que 
se visualizan dos prioridades 
claras: por una parte todo lo 
que dice relación con la edu
cación para el trabajo, orien
tando el sistema educacional 
en el nivel de enseñanza me
dia hacia las actividades de 
tipo técnico-profesional y. por 
otra parte, profundizar el es
fuerzo que ha hecho el go
bierno del Presidente Aylwin 
en materia de infraestructura.

"TODOS NOS 
NECESITAMOS"

Claro y enfático el candi
dato presidencial del PS y del 
PPD, Ricardo Lagos aseguró 
ayer, en el marco de su segun
do día de gira, que el mundo 
electoral al que represalia no 
va a ser fuerza de gobierno 
sólo con la izquierda sino que 
con el conjunto de partidos de 
la Conccrtación y, en conse
cuencia, dijo, "no creo que la 
Democracia Cristiana tenga

fuerza para ser gobierno sola 
en el próximo per iodo. Todos 
nos necesitamos. Por eso so
mos Conccrtación”, aseveró.

En ese escenario insistió 
en la conveniencia de que la 
coalición levante sólo una 
opción presidencial para el 
*93 y que lo importante es que 
ese candidato se elija a través 
de un procedimiento demo- 
cráticoy transparente. "Es esa 

la única forma. Es imposible 
concebir que el candidato de 
la coalición, que en la prácti
ca va a ser el futuro Presiden
te de Chile, no sea electo a 
través de un mecanismo de
mocrático".

Sobre una eventual rigi
dez de posiciones al interior 
de la coalición a la hora de 
sentarse a conversar, por el 
hecho de encontrarse él ya en 

precampaña, Lagos respon
dió que "lodo el país sabe que 
hay otros senadores que tam
bién han estado en campaña 
algún tiempo. Y no creo que 
esto rigidicc, estamos en un 
diálogo con el país y la de
mostración de que esto no 
rigidiza es que estoy dicien
do: pongámonos de acuerdo 
en un procedimiento y le 
aseguro que todos lo vamos a 
aceptar".

LLUVIA TORRENCIAL
Lagos no ha parado y pasa 

de sus encuentros con los em
presarios a las poblaciones. 
Después de su encuentro del 
miércoles ai la tarde con los 
pobladores de El Maitén, en 
La Unión, en que se pascó por 
casi diez cuadras con la gente 
y dejó de lado el protocolo de 
"Lagos conversa con Chile", 
se empapó bajo la lluvia y 
habló como candidato. Aún 
cuando se esmeró en subra
yar que ésta no es una campa
ña propiamente tal sino que 
sólo es abrir un diálogo con la 
gente, el representante del PS- 
PPD disfrutó de un buen asa
do al palo. Ayer, a primera 
hora se reunió con los presi
dentes provinciales de la 
Conccrtación y partió rumbo 

a San Juan de la Costa, a la ' 
pequeña caleta llamada Ba
hía Mansa -unos 70 kilóme
tros de Osomo-.

Ahora más preparado y 
con precauciones -cambió de 
zapatos de vestir por unos 
mocasines todo terreno des
pués de la experiencia del día 
anterior- se reunió con los 
pescadores artesanales del 
lugar y sus esposas. Tras un 
largo diálogo en que los po
bladores le entregaron por 
escrito sus problemas más 
apremiantes y los que no lle
garon escritos fueron anota
dos por el puño del candidato, 
Lagos disfrutó de un buen 
mariscal preparado por las 
lugareñas.

Por la tarde, después de 
visitar dos nuevas poblacio
nes, los hitos más destacados 
fueron el encuentro con la 
Cámara de Comercio y la re
unión con la Sociedad Agrí
cola y Ganadera de Osomo, 
SAGO.

Cerca de las 20 horas, via
jó hasta la localidad de Río 
Negro para reunirse con pe
queños agricultores, princi
palmente huillichcs. Y,de ahí, 
directo a Puerto Montl, lugar 
en que se dedicará a recorrer 
sus alrededores y se llevará a 
cabo el evento de discusión 
sobre el país del próximo si
glo, Chile 21.
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i/Pobladora pone en 
V apuros al candidato

। Una dura impasse tuvo que vivir Lagos cuando, al 

llegar a los tradicionales palafitos, una pobladora locncaró 
y lo preguntó derechamente sobre, la permanencia del < 
general Pinocha en la comandancia ai jefe del Ejército 
durante el período democrático. i ¡i . '

-Aún cuando yo soy Indígena, don Ricardo, quiero 
preguntarle qué pasa con Pinochet.

: -La pregunta de fondo es por qué está de comandante 
en jefe. Esto es así porque se han planteado reformas para' 
que el comandante depende de la confianza del Presiden- 

* te, pero mientras no haya mayoría en el Parlamento no es 
posible cambiar la situación. .c. •

-Yo prefiero cortarme las manos antes de darle la 
, mano a Pinochet y no puedo entender cómo .él sigue ’ 
.ahí.

-Yo le digo que antes de cortarse la mano, trabajemos 
para cambiar la mayoría parlamentaria y eso sí lo podemos 
conseguir, y en eso vamos a estar juntos. No es adecuado 
para el futuro del país, la permanencia do Pinochet ai ese 
cargo. Entiendo que él está haciendo uso de lo que esta
blecela Constitución, y ésa es la Constitución con la cual 
estamos transitando a la democracia y tiene que cumplirse., v 1 

l , El curioso diálogo se produjo en la ciudad de Castro en .
¡ la Isla Grande de Chiloé, lugar que se caracteriza por las ■ । 
i construcciones de madera sobre el agua y que se conocen .;

como palafitos, ‘’„i,. ।
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Lagos no cree enencuestas
CLAUDIA ALAMO / Enviada especial¿LAUDIA ALAMO I Enviada especial 
aAncud

Jüíscéptico de las encues

tas, el precandidato presi
dencial del PPD-PS, Ricardo 
Lagos, señaló ayer que su 
postulación no está condi
cionada a un porcentaje de
terminado y aseguró que su 
candidatura encarna un pro
yecto de futuro que no está 
determinado por un mecanis
mo de medición.

Aseguró también, casi en 
respuesta a la Democracia 
Cristiana que nadie se des
gasta por conversar con la 
gente y que sólo hay un deseo 
de tomar contacto con la |k>- 
blación, para ver cuáles son 
sus prioridades.

“No me cabe la menor 
duda de que, en la medida que 
continuemos por este cami
no, va a haber una percepción 
de un proyecto de país que 
estamos planteando y que está 
más allá de las encuestas", 
dijo Lagos.

En ese sentido, rememoró

que en el año 1958, nadie 
dudaba que Eduardo Freí iba 
a ser candidato y que en esos 
instantes la candidatura dc- 
mocratacristiana tenía como 
avalsóloun 15 por ciento que 
había obtenido en las elec
ciones parlamentarias pasa
das, así que "yo creo que lo 
que hay de por medio es un 
proyecto de largo plazo y no 
está determinado por en
cuestas".

En su tercer día de gira por 
la Región de los Lagos, el 
candidato se ha dedicado casi 
por entero, a conversar y re
coger inquietudes de los po
bladores y, no obstante que 
subraya con insistencia que 
esto no es una campaña tra
dicional, sino sólo diálogo 
abierto con la población. Y a 
advirtió a los pobladores de 
Chiloé que más adelante re
gresará a pedir su respaldo 
¡»ara ser Presidente. Y ello, 
sin moverse de un discurso 
enteramente ministerial en el 
que hace un especial énfasis 
en los éxitos del gobierno del

Presidente Aylwin.
Ensu itinerario d<l jueves 

por la tarde, se reunió con la 
Sociedad Agrícola Ganade
ra de Osomo, integrada en 
su mayoría por empresarios 
de derecha y con la que 
convino en abrir un debate 
sobre el tema agrícola para 
que se pronuncien los dis
tintos sectores.

Se trasladó posterior
mente a la capilla de Río 
Negro, donde se entrevistó 
con un grupo de pequeños 
agricultores huillichcs y allí, 
una vez más, primó la pre
ocupación por los títulos de 
dominio de las tierras.

Ayer viernes, a las 7 de 
la mañana, Lagos estaba 
desayunando en Puerto 
Montl y, antes de las 8 partió 

. a Chiloé. lYimcro llegó a 
' Castro, donde se reunió con 
los pobladores de los pala
fitos y recorrió a pie -al es
tilo puerta a puerta- la zona. 
Culminó su día con una vi
sita a la fábrica American 
Sea Food, en Ancud.
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— "No Hay que 
Temer a un 
Presidente 
Socialista"
© Indicó que "no estoy 

dispuesto a limitarme 
en nada".
PUERTO MONTT (Moyra Holzap- 

íeO — Ricardo Lagos, precandidato 
presidencial por el Partido Socialista y 
Partido por la Democracia, señaló aquí 
que no hay razones para que en la so
ciedad chilena exista temor ante un po
sible Presidente socialista.

“Yo creo que el único temor que 
hay que superar —dijo— es el temor a 
decir lo que uno es. Yo sinceramente le 
digo, no soy de los que creen que los 
tiempos no están para la izquierda co
mo dicen algunos. Los tiempos están 
para quien quiera plantear sus propios 
puntos de vista”, acotó.

“No estoy dispuesto a limitarme en 
nada, enfatizó. Creo que tengo un dis
curso para el país y en democracia, el 
país es el único que está en condiciones 
de evaluar si este discurso interpreta a 
la mayoría o no”. "No creo que ese dis
curso de la izquierda cree temor —agre- 
8o ■ Y creo también que si realmente 
crea temor, entonces es bueno comen
zar a hacerlo para que deje de crearlo”.

Luego puso otro ejemplo, señalan
do que “el otro día leí que había al
guien a quien le gustaban los ejercicios 
de enlace para no se qué cosa. Creo que 
es inadecuado, pues esa no es forma de 
entendernos en democracia".
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Lagos: "No estoy 
dispuesto a 
limitarme en nada"

PUERTO MON1T (Jorge Mor
ía, corresponsal)-. Ricardo Lagos, 
precandidato presidencial y líder de 
la iniciativa «Chile 21» llamó a de
jar de lado los temores que podrían 
generar su postulación, aduciendo 
que no hay bases para ello y que en 
el país hoy están dadas las condi
ciones para que cualquier corriente 
política democrática se haga cargo 
de la administración estatal.

"Yo creo que lo único que hay que 
superar es el temor a decir lo que uno 
es No soy de los que creen que los 
tiempos no están para la izquierda. 
Los tiempos están para quien quiera 
que desee plantear sus propios puntos 
de vista. No estoy dispuesto a limitar
me en nada. Creo que tengo un dis
curso para el país, el único en demo
cracia que está en condiciones de eva
luar si ese discurso interpreta a la ma
yoría o no”, dijo.
“Hoy la transición ha sido exi

tosa —subrayó—, ha concluido, no 
hay ninguna razón para que un 
planteamiento como el que hago 
genere algún tipo de temores en la 
sociedad chilena’ .

El precandidato socialista se refirió 
también al gasto militar, el cual con
sideró “inadecuado” y muy alto en 
comparación con los índices latino
americanos c internacionales.

“Actualmente el Presidente Bush 
de Estados Unidos lia planteado que 
en los próximos cinco anos el gasto 
en defensa va a bajar entre un 25 y un 
40 %. Esto está ipdidando que los or
ganismos internacionales de crédito 
empiezan a ver con inquietud los ni
veles de gasto militar, como incom
patibles con determinados procesos 

' de desarrollo”, afirmó.
En este sentido, recomendó un 

refuerzo de las relaciones exteriores 
para la distensión, ya que con la in
tegración se va a justificar un me
nor gasto militar.

En el encuentro «Chile 21» que se 
desarrolló en el recinto Diego Rivera 
a teatro lleno, Lagos dijo que hasta 
ahora sólo se ha proyectado al país 
para hoy, pero no para mañana , que 
es lo que busca el encuentro con las 
regiones y con el país.

Señaló que el desarrollo susten
tare de los recursos naturales de
bía basarse en la educación, man
teniendo la investigación y el avan
ce de la tecnología. “Las proyeccio
nes tienen que ser tan efectivas en 
el tiempo para lograr terminar con 
la pobreza, porque al agregar mas 
valores a las materias primas lo ha

rán posible”.
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Algunos plantean dudas respecto de su aplicabilidad: 

Reacci0h^al programa económico 
de Ricardo Lagos
Varias nuevas ideas (entre las cuales se puede mencionar el impuesto al gasto, cu sustitución al que gra
va el ingreso) y la profundización de varias de las políticas que se están aplicando actualmente, (mayor 
agriura de la Cuenta de Capitales y refor/.amiento de la independencia del Banco Central, entre otras) 
contiene la propuesta económica de Ricardo Lagos. Todo esto, transmitido a través de mi lenguaje des
tinado a lograr un positivo impacto en el sector privado. (No son |x»cas las veces en que se menciona la 
importancia de los privados como “motor central del crecimiento” y al tamaño excesivo del gobierno 

como “negativo”.)
Pocas reacciones hubo esta mañana al documento difundido ayer; la mayoría de los empresarios <¡uc 
consultamos manifestaron que aún lo estaban leyendo; y que esperaban las palabras directas de Lagos. 
Entro los que opinaron hubo sentimientos de dudas y coincidencia de que la propuesta está “bien elabo

rada”.
A continuación se resumen las parles medulares de la propuesta.

torcimiento: duplicar el 
ingreso en una década

El crecimiento, se dice, es básico para superar la 
pobreza. El programa postula, en consecuencia, ta
sas anuales del orden de 6% a 7%, las cuales per
mitirían duplicar el producto en una década.

Para cumplir este objetivo se mencionan tres 
puntos como básicos:
• Tasa de inversión del orden del 25% del pro

ducto.
• Inflación de 1 dígito.
• Cuidadoso accionar del sector público para no 

invadir o estrechar el despliegue privado, motor 
central del crecimiento.

Control de la inflación: 
financiamiento sano del gasto 
público y su moderación, 
condiciones básicas

Se señala explícitamente en el programa la im
portancia de la independencia del Banco Central. 
^Mlcmpo que se indica que ésta es beneficiosa, 
^^Bnén se menciona que hay que procurar que no 
^Wtc contra la armonía de la política macrocco- 

nómica.
Para dejar en claro este último punto, se agregan 

algunas referencias a lo acontecido en Estados Uni
dos en la primera mitad de los 80 y en Inglaterra y 
Alemania recientemente. Sin embargo, la referen
cia, sin mencionarlo, podría ser aplicable a lo que

ha sucedido en Chile, cuando se dice "el esfuerzo 
anliinflacionario solitario del Banco Central sería 
muy perjudicial en términos de inversión y compc- 
litividad externa. Ello, porque la combinación de 
un gasto público expansivo y una política moneta
ria contractiva concluye inexorablemente en ele
vadas tasas de interés y significativas apreciacio
nes del peso”.

Tamaño del sector público, 
gasto e impuestos.

El reconocimiento del elevado tamaño del sector 
público, la necesidad de desterrar prácticas desti
nadas a favorecer a sectores o grupos de presión y 
la proposición de cambiar el esquema actual de los 
impuestos, son algunas de las ideas que el progra
ma incorpora y que representan un fuerte quiebre 
respecto del pensamiento socialista tradicional.

Algunas citas textuales son bastante claras res
pecto del peso del Gobierno.

"Por su potencial impacto negativo sobre el aho
rro interno, es recomendable mantener el peso del 
Gobierno en el producto y no incrementarlo".

"A modo de ilustración, cabe consignar que 
nuestra economía exhibe un sector público de ele
vado tamaño relativo, al compararla con otras de 
similar nivel de desarrollo".

En relación a los impuestos, el programa admite 
la conveniencia de un cambio en el esquema actual 
de los impuestos a las personas, reconociendo que 
la elevada tasa marginal actual dcsinsccllvc a los 
trabajadores más productivos.

Proponen, en cambio, un impuesto que grave el 
gasto, confiriendo con ello un incentivo implícito al

Cristiún Larroulcl
ahorro. Y no sólo eso; también se postula una re
ducción de los aranceles (impuestos de los artícu
los importados).

También se efectúan planteamientos adicionales 
respecto del gasto público, proponiendo:

Congelar el gasto en Defensa (en términos reales)
Evitar gastos burocráticos
Desterrar prácticas, como el uso del aparato del 

Estado y el empleo público como mecanismos des-



tinados a favorecer a sectores o grupos disantos de 
los cxplicilados en las políticas de equidad.

Recursos externos:
Conveniencia de incrementar 
déficits en cuenta corriente

El programa postula la imperativa necesidad de 
contar con ahorro externo complementario y, por 
lo tanto, admite la conveniencia de "ensanchar” 
los déficits futuros en cuenta corriente”.

Se señala que déficits moderados en cuenta co
rriente (3 a 4 puntos del l’GB) son un complemento 
necesario del ahorro interno. (También se recuerda 
que en el año 91 hubo superávit y que en el presen
te año el déficit será muy moderado).

Larroulet: Bien 
elaborado pero poco 
creíble

Aún cuando técnicamente es un buen programa, 
existen dudas sobre la capacidad de Ricardo Lagos 
de aplicarlo, estimó hoy el economista Cristián La
rroulet.

Respecto al documento programático económico 
de la candidatura de Lagos, aseguró que ’’está téc
nicamente muy bien elaborado. Incluye a grandes 
rasgos la mayoría de los pspcctos relevantes para 
un programa económico que responda a los desa
fíos del país. Desde el punto de vista de la posición 
de una persona que es socialsta considera en forma 
moderna los aportes del mercado. Aún cuando no 
en^orma suficiente y eso se refleja en su postura 
rc^^HLo de los impuestos, el rol regulador del Es- 
lafl^as privatizaciones, donde sigue habiendo un 
sesgo de mayor intervención del Estado que la que 
requiere el país".

Larroulet, sin embargo, manifestó dudas en torno 
a la capacidad de Lagos de poder aplicar dicho pro
grama, especialmente a la luz de lo que fue su de
sempeño como ministro de Educación. Agregó que 
si bien sus planteamientos como secretario de Es
tado fueron renovados, no se cumplieron plena
mente, agregando que no se estimuló la participa
ción privada, sino, al contrario, se debilitó.

Faníuzzi: “Todavía 
queda el virus de 
Allende ”

’’Todos los candidatos siguen haciendo posturas 
frente a los empresarios; eso está obsoleto. La em
presa es un conjunto de trabajadores y empresa
rios”, manifestó el empresario Roberto Fantuzzi, 
presidente de la Asociación de Exportadores de 

Manufacturas, ASEXMA, refiriéndose a la propues
ta económica do Ricardo Lagos.

En su análisis, Faníuzzi valoró como positivo el 
hcchq de que implícitamente se planléc que parle 
de los impuestos podrán ser manejados por el sec
tor privado mediante su reinversión en capital hu
mano. "Ojalá esc concepto se hiciera extensivo al 
Global Complementario. Creo que las personas tie
nen derecho a orientar un porcentaje de los im
puestos que pagan hacia instituciones prefijadas 
por el Estado, como podría ser, por ejemplo, el Ho
gar de Cristo. Es una forma de llevar el problema 
de la pobreza a la base", precisó.

Sobre la posición del cinprcsariado en 
general frente a un candidato socialista, explicó:

—Todavía queda el virus de Allende. Muchos 
empresarios todavía dudan, porque fueron víctimas 
de expropiaciones... Pero creo (pie el mundo cam
bió. Los socialistas están hoy más preocupados de 
la cultura y la capacitación. Y los que se preocupen 
realmente de esc lema serán triunfadores.

Senador Arturo Frei 
(DC): ‘Es el programa 
de la Conceríación’

El senador (DC) Arturo Freí, sostuvo:
—Creo que el programa económico de Ricardo 

Lagos es el programa económico de la Concerla- 
ción, el mismo que tiene Eduardo Freí y Anselmo 
Sulc, donde hemos dicho que hay que mantener lo
dos los éxitos y los logros macrocconómicos que 
tiene el país, pero al mismo tiempo, debemos pre
ocuparnos de los problemas microcconómico- 
s. . .Ello porque la gente dice que es muy intere
sante que la economía crezca al 7,5%, que tenga la 
inflación controlada y que para el próximo se es
pera de un dígito, que se estén invirtiendo 
US$ 1.600 millones al año y que tengamos una ce
santía controlada del 4,5%. Sin embargo, la g ente 
se alegra cuanto estas cifras macroeconómicas van 
a favorécelos a ellos y es ahí donde habrá que po
ner énfasis para el programa del próximo gobierno, 
en cuanto a que el esfuerzo social que se ha hecho 
se acentúe aún más porque el problema de los po
bres sigue siendo grave hoy en Chile".
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PAOLA PASSIG, Valparaíso 
Con un seminario sobreda des

centralización, que se realizará en 
el Teatro Municipal de Viña del 
Mar el 31 de octubre, parte en 
Valparaíso el proyecto Siglo XXI, 
a cargo de una fundación que en
cabeza el precandidato presiden
cial, Ricardo Lagos.

Con esta actividad, que se de
sarrolla en siete comisiones y que 
contará con la presencia del pre
candidato, Valparaíso hará su 
aporte a este proyecto que ya rin
dió sus frutos en la Región Metro
politana.

El programa y los adherentes 
fueron dados a conocer ayer en 
una conferencia de prensa en la 
que participó el rector de la Uni
versidad de Playa Ancha, Nor
man Cortés; el presidente de la Fe
deración de Estudiantes de la Uni
versidad Santa María, Claudio 
Barricntos; el profesor de la Uni
versidad de Valparaíso, Aldo 
Valle; el empresario pesquero, 
Raúl Balbontín, y el director del 
Centro de Estudios Laborales 
(Cosía), Max Bastidas.

También son convocantes de 
este proyecto el rector de la Uni
versidad de Valparaíso, Agustín 
Squclla, y artistas populares y 
folclóricos como Francisco Sazo, 
M argot Loyola y Rosario Salas; la 
eseultora María Martncr, Guiller
mo Nur y Luis Díaz, presidente de 
la Federación de Estudiantes de la

El proyecto está 
a cargo de una 
fundación que 
encabeza el 
precandidato 
presidencial 
Ricardo Lagos.

Universidad de Valparaíso.
En el seminario, Lagos dictará 

una charla que será comentada 
por Norman Cortes, por el 
empresario y presidente de la Cá
mara Regional de Turismo, Artu
ro Castillo; por el académico de la 
Universidad Católica de Valpa
raíso, Femando Alvarado, y por el 
presidente de la Federación de Es
tudiantes de esc plantel, Miguel 
Toledo.

En el seminario se espera la 
presencia de unas mil 500 perso
nas, que trabajarán en las siguien
tes comisiones: Autonomía cu la 

decisión regional y políticas públi
cas, Integración social y de
sarrollo regional, Conciencia am
biental y sustentabilidad del de
sarrollo regional, Ciudad, calidad 
de vida y desarrollo urbano y 
Destino marítimo de Chile, desa
fío del siglo XXL

Aldo Valle remarcó que el pro
yecto no tiene relación con parti
dos político, sino que con perso
nas individuales “de distintos 
quehaceres, que no pretenden nc- ' 
cosariamente animar una determi
nada campaña, sino que estable
cer una relación distinta con la 
política”. j
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El precandidato del PPD-PS baila animadamente salsa en Puerto Monti con Marianola 
Amagada, dlrigenta de los retomados.

CLAUDIA ALAMO/ Puerto Mentí

ras cinco intensos días de gira por la 
zona sur de Chile -su primera “bajada 
a terreno” como candidato- Ricardo 
Lagos quedó más convencido que 
nunca de ir hasta la recta final en la 
carrera presidencial que se avecina. 

El mismo candidato presidencial del PS-PPD 
lo explicó así a LA NACION: “Si sientes que 
eres esperanza para muchos, no puedes llegar 
a un entendimiento que ellos perciban como 
un acuerdo espurio, producto de una negocia
ción menor”.

En esc escenario, la idea de competir en 
una primera vuelta, con dos candidatos de la 
coalición, ha cobrado mayor fuerza en el 
mundo del PS-PPD y especialmente en el 
propio Lagos. En sus discursos del sur, Lagos 
envió repelidos mensajes a sus socios de la 
coalición planteando la necesidad de buscar 
un mecanismo “democrático y transparente” 
para escoger a su candidato y puso como 
ejemplo los procedimientos que utilizan los 
partidos políticos para definir a su presidente.

No obstante, Lagos se mantuvo cauto y 
evitó subirse al carro de la contingencia. Se 

| refugió bajo un paraguas estrictamente 
conccrtacionista y continuador de la obra del 
Presidente Aylwin.

Su única misión en la primera fase de su 
campaña, según sus asesores, es posesionarse 
en el interior de la Conccrtación como candi
dato legítimo de la alianza y no sólo como el
representante del arco de la izquierda. “No 
puede aparecer como un rupturista, sino como 
un continuador de la obra del gobierno», sin
tetizó uno de sus hombres.

A ello se debe que, en lo grueso, el formato 
de su estrategia apunta a despejar dos fantas
mas: la credibilidad de su postulación y su 
capacidad para legitimarse como candidato de 
la conccrtación, fundamentalmente ante la 
Democracia Cristiana.

Pero, por darle prioridad a esos puntos, 
quedaron frentes descubiertos como por 
ejemplo el de mantener una actitud más bien 
pasiva frente a los temas "complicados”. Ello 
despertó críticas en algunas localidades como 
Ancud y Castro en que directamente le pre
guntaron "¿qué fue de aquel Lagos puntudo?".

EN LA CANCHA
Lagos pasó su última noche de gira bailan

do como un trompo en Puerto Montt. Sin 
drama se deslizó por la pista de la Estación de 
Ferrocarriles al ritmo caliente de salsas y 
merengues. ¿Supcr alegre, super renovado, 
super estrategia? La conducta del ex ministro 
de Educación fue una sorpresa que dejó per
plejo a más de uno. Pareciera, incluso, que de 
su casi mitológico dedo acusador sólo queda 
la imagen, ya que durante su visita a diez, 
poblacioncsycampamcntosscmoslróscncillo 
y hasta humildón.

Y, tal como se esmeró en subrayar, su gira

no fue una campaña propiamente tal, salvo en 
algunos casos donde las ganas del candidato 
sonaron más fuerte que la mesura.

Sin salirse del libreto -a veces 
monotcmáíico- abrió su dialogo con Chile y, 
con el acento de ministro aún pegado, conver
só con campesinos huillichcs, [robladores, 
empresarios, estudiantes y pescadores.

Lagos es un hombre tímido y un poco 
vergonzoso. En su contacto con la gente de
mostró que recién ahora está aprendiendo el 
arte de embarrarse hasta los tobillos y que no 
le resultó fácil desligarse de su traje de hom
bre académico.
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Ricardo Lagos:
VBases Deben' 
Escoger al 
Candidato"
® Se manifestó partidario 

de "elecciones prima
rias" en la Concertación.
PUERTO MONTT (Moyra Holzap- 

fel).— El precandidato presidencial de 
los partidos PS y PPD, Ricardo Lagos, 
señaló que a través de una elección de 
base, antes de diciembre, debiera no
minarse al único candidato presiden
cial de la Concertación.

“Eso es democrático y es así como 
se consolida y fortalece la Concerta
ción’’, acotó.

Lagos, antes de regresar a Santia
go, se reunió con mujeres del PPD en 
una población local y destacó que "hay 
una gran conciencia de que hay que se
guir con la Concertación. También hay 
una gran conciencia de que el candi
dato de la Concertación se va a desig
nar por la base. No va a ser un enten
dimiento cupular. Eso se lo garantizo", 
enfatizó. \

Luego agregó que “no soy yo el que 
lo está pidiendo. Todos los que aquí es
tán quieren participar en como se va a 
designar a nuestro abanderado. Así de
be ser y me parece muy importante”.

Respecto a la fecha de realización 
de esta elección popular, Lagos respon
dió que “lo ideal es tener un solo can
didato en diciembre próximo”.

Explicó que para realizar esa elec
ción hay dos caminos posibles. El pri
mero es que voten los militantes de to
dos los partidos de la Concertación. 
“Yo prefiero —manifestó— un sistema 
como las primarias en Estados Unidos, 
donde voten todos aquellos ciudadanos 
que se declaran de la Concertación y 
tienen interés en elegir al futuro Pre- 

I sidente de la República que encarne a 
la Concertación. Esta —recalcó— debe 
tener aproximadamente cuatro millo- 

. nes de votos y los militantes de los par
tidos deben ser quinientos mil. “Bue
no, invitemos a esos cuatro millones a 
decir quién debiera ser el abanderado 
de la Concertación, pues eso es lo de
mocrático”, apuntó..
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Ricardo Lagos Dijo Ser Partidario 
Del Seguro de Desempleo para Cesantes 
® Abanderado presidencial visitó la papelera Carrascal, industria que recorrió acom

pañado de los dirigentes sindicales José Herrera, René Rojas y Nibaldo Leiva y del 
g gerente de producción, Germán Olmedo.

Partidario de aprobar un seguro de 
desempleo se declaró el precandidato 
presidencial del PS y el PPD, Ricardo 
Lagos, tras escuchar las inquietudes la
borales de dirigentes de los sindicatos 
de la papelera Carrascal, que visitó en 
la mañana de ayer.

Lagos expresó que la actual situa
ción laboral entrará en una etapa dis
tinta a futuro porque con tasas de ce
santía tan bajas “estamos en condicio
nes de dar un paso importante para es
tablecer un seguro de desempleo en 
Chile”.

Igualmente aseguró que la fuerza 
del movimiento sindical es mucho ma
yor con bajas cifras de desocupación.

Explicó a los representantes sindi
cales que el seguro de desempleo per
mitirá que cuando se produce la deso
cupación funcional, el trabajador tiene 
asegurado su sustento, pero estimó 
conveniente tomar los resguardos del 
caso para evitar abusos que se han pro
ducido en otros países.

Lagos, ex Ministro de Educación, 
es uno de los dos precandidatos presi
denciales de la Concertación que está

en campaña presidencial. El otro aban
derado es Anselmo Sule, del PR. El 
PDC debe nominar a su postulante pró
ximamente, entre los senadores Eduar
do Frei, Andrés Zaldivar y, posible
mente, Gabriel Valdés.

Dijo también Lagos que tan impor
tante como la modificación de la legis
lación laboral —negociación colectiva y 
ley de piso— es la capacitación y cali
ficación de la mano de obra.

Hizo presente que también hay 
grandes posibilidades de avanzar en el 
ámbito de la seguridad industrial, pero 
planteó la necesidad de fijar áreas en 
ese sentido y puso como ejemplo si el 
dar “bototos de seguridad” a los traba
jadores es parte de un pliego de peti
ciones o forma parte de la seguridad in
dustrial.

Son temas que tienen que conside
rarse con mucha franqueza, estimó La
gos en su primera visita a una indus
tria tras haber iniciado su campaña 
presidencial la semana pasada con un 
recorrido por Valdivia, Osorno y Puer
to Montt.

.La estrategia diseñada por el co

mando de Lagos en estos recorridos a 
industrias y empresas es ser invitado 
por los sindicatos, tomar contacto con 
los dirigentes laborales, quienes expo
nen sus inquietudes, saludar a los tra
bajadores de las distintas secciones, 
conversar con ejecutivos y directivos y 
no interrumpir el proceso de produc
ción con reuniones masivas ni mítines. 
Hoy concurrirá a una industria textil, 
ubicada en Departamental 055.

En la visita a la papelera Carrascal 
fue también acompañado por el geren
te de producción, Germán Olmedo, ade
más de los dirigentes sindicales José 
Herrera, René Rojas y Nibaldo Leiva.

En dicha empresa trabajan 550 
operarios. Produce 3.000 toneladas de 
cajas de cartón al mes, que son utiliza
das como embalaje de productos ali
menticios y de exportación.

Durante la visita de Lagos los di
rigentes de los sindicatos 1 y 2, José 
Herrera, René Rojas y Nibaldo Leiva 
plantearon al precandidato presiden
cial inquietudes tendientes a modificar 
normas de la legislación laboral exis
tente, especialmente la negociación co
lectiva y las causales de despido.
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Respecto de Elección dé Directiva:

Ominami Se Comprometió a 
Prescindencia Interna en PS 
© Mientras tanto, el PPD manifestó su preocupación por el efecto de la polémica in

terna de los últimos días en la campaña presidencial que lleva a cabo Ricardo La
gos- , i,

© Ex Ministro de Educación manifestó que su candidatura está al margen de la 
elección en el PS y resto trascendencia a las criticas contra Ominami.
El ex Ministro de Economía y ac

tual generalísimo de la campana pre
sidencial de Ricardo Lagos, Carlos Omi
nami, se comprometió ante la comisión 
política del Partido Socialista, la má
xima instancia de la colectividad, a 
mantener prescindencia respecto de 
las candidaturas internas del partido. 
Sin embargo, él reiteró sus derechos 
como militante socialista y como aspi
rante a ser reelecto en el comité cen
tral.

Al mismo tiempo la comisión polí
tica acordó que el presidente del PS, 
senador Ricardo Nuñez, elabore una 
propuesta respecto de quiénes serán 
los integrantes socialistas del comando 
político de Ricardo Lagos, definiendo 
así la situación de los actuales miem
bros, quienes deberían dejar esas fun
ciones por ser candidatos a cargos uni
personales dentro del PS.

Se trata de Camilo Escalona, Mar
celo Schilling, Jaime Pérez de Arce y 
Carlps Montes.

No se descartó que se produzcan 
cambios en ¡a conducción de la cam
paña presidencial del ex Ministro de 

Educación, Ricardo Lagos, la que en los 
últimos dias se ha visto afectada por 
una polémica interna surgida entre 
personeros socialistas que encabezan 
listas para dirigir la colectividad.

Incluso el Partido Por la Democra
cia (PPD), la otra colectividad que apo
ya a Ricardo Lagos, manifestó oficial
mente su preocupación por lo sucedido 
y acordó, a través de su comisión polí
tica, llamar a los dirigentes del coman
do de la campaña a mantener absoluta 
prescindencia frente a las situaciones 
internas de las colectividades políticas.

El propio Ricardo Lagos minimizó 
el conflicto interno del PS con respecto 
a la intervención de Ominami y dijo 
que su candidatura presidencial estaba 
por sobre las elecciones internas del 
PS. El ex Ministro de Educación restó 
trascendencia a críticas de Clodomiro 
Almeyda y diputados Jaime Estévez y 
Camilo Escalona al generalísimo Carlos 
Ominami. Señaló que este último está 
dedicado fundamentalmente a su co
mando.

EL CONFLICTO
Los problemas surgieron luego que

Carlos Ominami se refiriera al acuerdo 
logrado por tres de las cuatro listas 
presentadas para las elecciones gene
rales que se realizarán próximamente 
en el PS. Estas tres listas, encabezadas 
por Jaime Estévez; Clodomiro Almey
da y Camilo Escalona, determinaron en
frentar conjuntamente la elección de 
vicepresidentes y de secretario gene
ral Con esto, la otra lista, encabezada 
por el ex Ministro de Transportes, Ger
mán Correa, quedó prácticamente ais
lada y con pocas posibilidades de ob
tener estos cargos en las elecciones.

Ominami, a quien se le vincula con 
el sector de Germán Correa, criticó el 
acuerdo, afirmando que le causaba ex- 
trañeza. , , ,

Estévez, Escalona y Almeyda recla
maron por sus declaraciones y envia
ron una carta a Ricardo Lagos.

Ayer, Carlos Ominami admitió ha
ber dado las explicaciones del caso, pe
ro aseguró que la comisión política re- 
conoció unánimemente mis derechos 
como militante del Partido Socialista. 
El tema es la prudencia con la cual, yo

(Continúa en la página C 5)
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ejerza ese derecho. Nadie ha plan
teado, por lo demás, que yo me inhiba 
respecto de la posibilidad de continuar 
siendo miembro del comité central del 
Partido Socialista”.

ESTEVEZ Y PPD

Por su parte, el diputado Jaime Es- 
tévez señaló que estimaba que con lo 
ocurrido, Carlos Ominami "no seguirá 
haciendo interferencias porque quedó 
claro el papel de prescindencia y no 
puede mezclar los planos”.

Agregó Estévez que la idea es for
talecer el comando de Lagos de la me
jor manera.

Por su parte el presidente del Par
tido Por la Democracia, Sergio ¡litar, 
dijo que la comisión política de su co
lectividad discutió sobre la situación 
del comando de la campaña de Ricardo 
Lagos y la relación del PPD, "y se abor
dó la necesidad de una total prescin
dencia de personeros del comando en 
materias internas de partidos que res
paldan la campaña”.

Al mismo tiempo dijo que se acor
dó manifestar la preocupación def 
PPD, por cuanto es una parte de ese co
mando, por la participación en las cam
pañas internas del PS de algunos altos 
personeros del comando, lo que podría . 
comprometer al PPD.

RICARDO LAGOS

La candidatura presidencial de Ri
cardo Lagos está por sobre la elección 
interna del Partido Socialista, hizo pre
sente el precandidato, quien minimizó 
las críticas hechas a su generalísimo 
Carlos Ominami por sectores socialis
tas que lideran Clodomiro Alrneyda, 
Camilo Escalona y Jaime Estévez.

Afirmó Lagos que "Carlos está de
dicado fundamentalmente a la cam
paña presidencial y creo que eso es 
más que suficiente", estimando que las 

cosas, en esta época, se tienden a plan
tear con mayor fuerza de lo que son.

Rechazó que él esté favoreciendo la 
postulación de Germán Correa a la pre
sidencia del PS y, en cambio, observó 
que es ecuánime respecto a las candi
daturas internas del socialismo.

LAGOS SOBRE ESCALONA
Requerido sobre la propuesta eco

nómica de su precandidatura a los em
presarios criticada por el diputado Ca
milo Escalona precisando que no obe
dece a la posición del PS, explicó Lagos 
que el informe es un documento de tra
bajo, seguido de otros tres que no han 
sido publicados, que tienen que ver con 
política social, política de productivi
dad y forma de inserción en el mundo y 
políticas públicas y tamaño del Estado. 
Anunció que se preparan otros docu
mentos para discutirlos y analizados 
con el mundo laboral.

Sobre las críticas de sectores de Es
calona y otros del PS que califican a 
Lagos de neoliberal, dijo éste que Ca
milo Escalona y todos los sectores del 
socialismo respaldan su postulación. 
Pero, comentó que hay distintos mati
ces como es lógico. "Pero —recalcó — 
estoy muy agradecido del hecho que to
dos los sectores han tenido no una cri
tica, sino una colaboración muy activa 
en lo que estamos haciendo, tanto del 
PS, PPD y PDI y otros sectores de la 
Concertación".

CARTA
Duros conceptos en contra de Car

los Ominami, generalísimo de su cam
paña presidencial, contiene la carta di
rigida por Clodomiro Alrneyda, Camilo 
Escalona y Jaime Estévez, al precan
didato presidencial, Ricargo Lagos, en 
la cual rechazan los conceptos del ex 
Ministro de Economía en relación aí 
acuerdo logrado por las tres candida
turas a la presidencia del PS de enfren
tar conjuntamente el proceso electoral 
interno.

“Aunque estas inapropiadas decla
raciones —expresan— pudieran ser 
atribuidas a la inexperiencia política 
del compañero Ominami queremos se
ñalarle que estimamos inadmible ser 
atacados en forma pública, con ocasión 
de actividades de su campaña y en re
lación al debate político interno, por un 
compañero que recibió nuestro respal
do para desempeñar una función que 
nos representa a todos".

Agregan que declaraciones como 
las hechas por Ominami constituyen un 
abuso de confianza que, además, puede 
perjudicar seriamente la candidatura 
de Lagos. "Una de las fortalezas de su 
postulación —anotan— es el ser apo
yado en forma entusiasta por el amplio 
sector de la Concertación que confor
man el PS y el PPD: asociar su nombre 
a sólo una corriente de nuestro partido 
es un acto torpe que puede atizar in
necesarias diferencias internas”. '

También hacen ver a Lagos la in
conveniencia que Ominami se presente 
como candidato al comité central del 
PS en una de las listas en pugna, lo 
cual podría llevar a analistas a enten
der que el respaldo que recibe su ge
neralísimo es el mismo que tiene Lagos 
dentro del PS.

Afirman en la carta que Ominami 
ha asumido una posición activa y beli
gerante en el proceso electoral interno 
del PS.



para las FEAA. no el proveniente de CODELCO
La necesidad de "buscar otro 
mecanismo para poder 
financiar adecuadamente a las 
FF.AA." y que no sea 
mediante el 10% de las 
ventas de Codelco, manifestó 
esta mañana el precandidato 
presidencial, Ricardo Lagos.

Junto a su generalísimo, Carlos 
Ominami, el abanderado del PPD y el 
PS, participó en una reunión-desa
yuno con alrededor de 200 miembros 
de la Cámara Chileno-Norteameri
cana cteComercio. Esta es la segunda 
vez, invitado a este tipo de en- 
cuentera. La anterior fue en 1989.

Tras la explicación de su programa 
económico —que basó en los concep
tos de estabilidad, equidad, rol del 
sector público y relación con Estados 
Unidos— Lagos respondió las inquie
tudes de los empresarios.

Difícil privatizar Codelco 
por su “mochila”

Respecto a una posible privatiza
ción de Codelco, Ricardo Lagos, se
ñaló que se requieren de niveles de 
inversión "para poder llegar a un de
sarrollo adecuado". En este sentido, 
señaló que le parece importante ex
plorar que los fondos de laS’ AFP 
"puedan invertirse en Codelco en de
terminadas condiciones”. Lo que per
mitiría introducir dineros frescos.

No obstante, especificó, "difícil
mente usted podrá privatizar una em
presa que va con una mochila que sig
nificóte el 10 %, no de la utilidades 
sino ventas, tiene que ser en
tregado a un determinado sector. En 
consecuencia cuando se plantea el te
ma de privatización de Codelco hay 
que encontrar una solución".

Agregó que "no me parece sano que 
respecto de una empresa exista carga 

'de esta naturaleza, no es bueno eco
nómicamente, creo que hay que bus

Aprensiones manifestaron miembros de la Cámara Chileno-Norteamericana de 
Comercio a Ricardo Lagos a algunos de sus planteamientos

car otro mecanismo para poder finan
ciar adecuadamente a las FF.AA. que 
como en todo los países es parte del 
presupuesto y no de una disposición 
específica. Pero para ello, se requiere 
de tiempo y paciencia".

Aprensión de los 
empresarios

Ante las aprensiones expresadas 
por los asistentes en cuanto al "por 
qué de la insistencia de cambiar pi
lares fundamentales que han permi
tido estabilidad y éxito al país”, Ri
cardo Lagos expresó que si bien el 
éxito de la transición está determi
nado por el entendimiento que ha ha
bido entre diferentes sectores, "esa 
capacidad no debe confundirse con la 
necesidad que, a nuestro juicio, scc; 
tores muy mayoritarios tienen de ha
cer una Constitución un poquito más 
democrática en cuanto a sus institu
ciones”.

Enfatizó que "no hay ninguna razón 

para suponer que porque se logren 
estos objetivos, el sistema económico 
o político de la sociedad chilena va a 
entrar en tensión”.

"Yo entiendo los resguardo que la 
Constitución tomó para que los cam
bios que se produjeran no fueran 
bruscos o abruptos, pero eso no sig
nifica que en algún momento no haya 
que avanzar".

Falta de credibilidad
¿Hay mucha gente que siente una 

falta de credibilidad en la aplicación 
del programa que usted ha delineado 
en lo económico, basada en experien
cias anteriores?, fue otra de las pre
guntas que los empresarios le hicie
ron al candidato socialista.

"La credibilidad es un tema muy 
complejo —respondió Lagos—. Al
gunos podrían pensar cuál es la cre
dibilidad de aquellos que hoy se de
claran demócratas y que un instante 
no lo fueron, y cómo van a reaccionar 
en el evento en que nosotros seamos 

Presidente de Chile. Porque la credi
bilidad opera en ambas direcciones”.

Señaló que es necesario considerar 
los cambios que ha experimenta el 
mundo "(pie han obligado un cambio 
de todos”.

En este sentido recordó que si bien 
en el siglo pasado Marx dijo que la di
ferencia entre los heredados y des
heredados estaba determinada por 
quienes era los dueños de los bienes 
de producción, hoy se demuestra que 
la diferencia está determinada por el 
conocimiento y la educación.

Insistió que si no hubiera confiado 
en la credibilidad "no habríamos te
nido la Concertación, porque en úl
timo término el Presidente Aylwin 
fue prácticamente el jefe de la oposi
ción el '73 y superamos con éxito 
eso”.

Por su parte, Carlos Ominami —ex 
ministro de Economía— tranquilizó a 
los empresarios indicando que "todo 
lo que hemos hecho durante este pe
riodo de gobierno donde hemos es
tado estrechamente asociados a la 
conducción económica del país, lo he
mos hecho por convicción y no por ac
titudes tácticas, acomodaticias. No 
hemos hecho nada en lo cual no cre
amos profundamente”.

“Nuevo trato” tributario
Previamente Ricardo Lagos, efec

tuó un esbozo de su propuesta eco
nómica, indicando que "el Estado de
be apoyar el esfuerzo exportador” 
permitiendo la participación de los 13 
millones de chilenos. En este sentido, 
mencionó la necesidad de un "nuevo 
trato” a nivel tributario que permita 
el desarrollo de la infraestructura y la 
capacitación laboral. "Es un tema que 
hay que abordar sin tantos prejuicios, 
sin el fetiche de creer que porque se 
está a favor o en contra de aumentar o 
disminuir tributos se están haciendo 
distinciones ideológicas. En cualquier 
país moderno, este debate no conlleva 
a carácter ideológico sino a elemprítos 
técnicos y coyunturales”. /
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LagoTdialogó
Ricardo Lagos, candidato 

presidencial del PS y PPD, 
recorrió durante una hora la 
Fábrica de Papeles Carras
cal S.A., en el Barrio Quinta 
Normal, en Santiago, acom
pañado de su generalísimo, 
el ex Ministro de Economía, 
Carlos Ominami. Durante 
la visita no hubo discursos, 
sólo intercambio de puntos 
de vista con los dirigentes 
sindicales José Herrera y 
N¡baldo Lciva y asociados.

Lagos estuvo en las diver
sas dependencia donde se 
elabora cartón corrugado, 
cuya materia prima es el pa
pel de desecho, reciclado 
allí. Estuvo en pasillos, bo
degas y plantas elaborado- 
ras. Estrechó la mano de un 
centenar de operarios, quie
nes les dieron a conocer su 
participación en el proceso 
fabril.

José Herrera, presidente, 
y Nibaldo Lciva, secretario 
general del sindicato, dije
ron que no militaban ni en 
el Partido Socialista ni en el 
Partido por la Democracia, 
corrientes que apoyan al 
candidato.

“Estimamos nuestro de
ber, como trabajadores, in- 

-----------—n crniuic uc id pu u 11 c a c i ir

con trabajadores del papel

Ricardo Lagos recorre la industria papelera junio a los 
trabajadores.

vitar a Lagos a esta indus
tria. Lo hemos hecho por
que sabemos que él está in
teresado en conocer la ver
dadera realidad social y 
económica del país. Con esc 
propósito, vamos a invitar a 
cualquier otro representan
te, llámense Freí, Matthci o 
Piñcra, si es que quieren dar 
a conocer las proyecciones 
de sus programas. El mo
vimiento sindical chileno 
tiene la suficiente madurez 
para cumplir esa misión con 
mucho interés".

En la fábrica laboran 
unos 500 trabajadores, mu

chos de los cuales tienen los 
mismos problemas de sus 
colegas, a nivel nacional.

Casi al término del reco
rrido, Lagos se reunió apar
te algunos minutos con la 
directiva gremial. Luego, to
dos enfrentaron a los perio
distas, que aguardaban, en 
una jornada de mucho ca
lor.

“Los trabajadores —ex
plicó José Herrera— tene
mos una enorme preocupa
ción por los despidos que se 
realizan no sólo en esta fá
brica sino que en muchas 
otras. Queremos que haya 

correcciones en el llamado 
“Plan Laboral”, porque no 
es posible que, al momento 
de los desahucios, ni siquie
ra haya explicaciones y que 
se argumenten sólo «nece
sidades de las empresas»”.

Lagos respondió que pe
ticiones como ésas ya había 
escuchado en otros sectores 
gremiales del país y que 
cicla en la conveniencia de 
realizar ajustes cu la legis
lación laboral. Pero puso 
énfasis en que hay que crear 
el seguro de desempleo — 
que existe en otras naciones 
— para evitar que los ope
rarios pierdan de la noche a 
la mañana los recursos ne
cesarios para sostener el ho
gar.

La visita de Lagos fue 
bien evaluada por José He
rrera, quien hizo un breve 
balance de la misma.

“Creo que Lagos, como 
candidato, está cumpliendo 
un buen papel. El ha dicho 
que no quiere hacer discur
sos ahora, que quiere sólo 
dialogar con la gente, con 
los trabajadores, en espe
cial. Ojalá todos los candi
datos o precandidatos ac
túen así”.

"LA EPOCA"

Ciudad SANTIAGO
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Se reunió'con la Cámara Chileno Norteamericana

Lagos afirmó que no es sano para 
Codelco destinar recursos a FF.AA.

II.C. 
El precandidato presidencial Ri
cardo Lagos sostuvo ayer que “no 
es sano’’ para Codelco la “mochi
la’’ de tener que dedicar un 10 por 
ciento de sus ventas al (man
damiento de las Fuerzas Arma
das.

El ex ministro de Educación in
tervino en una reunión desayuno 
con alrededor de 200 miembros 
de la Cámara Chileno Norteame
ricana de Comercio en el Hotel 
Hyatt, oportunidad en la que 
planteó los lincamientos generales 
de lo que seria su programa eco
nómico.

Consultado acerca de una po
sible privatización de Codelco, 
Lagos dijo que “dificilpicnlc se 
podrá privalizar una empresa que 
va con una mochila que significa 
que el 10 por cicpto.jio de las uti
lidades, sino de las ventas, tiene 

que ser entregado a un determina
do sector. En consecuencia, cuan
do se plantea el tema de privatiza
ción de Codelco hay que en
contrar una solución’’.

Agregó que no resulta sano ni 
conveniente que una empresa ten
ga una carga de esa naturaleza, y 
señaló que debería buscarse otro 
sistema para financiar adecuada
mente a las FF.AA.

En otro orden, el precandidato 
desestimó aprensiones en torno a 
su posible falta de credibilidad, 
especialmente, ante el empresa- 
riado, “porque el mundo ha cam
biado’’.

Sostuvo que la confianza debe 
operar en ambas direcciones, afir
mando que si su sector no hubiera 
confiado no habría habido Con
ccrtación, “porque en último tér
mino el Presidente. Aylwin fue 
prácticamente el ’¡tefe dé'la oposi

ción d 73, y superamos con éxito 
eso”.

Satisfacción de Ominami
Satisfecho por la forma en que 

los empresarios han recibido los 
planteamientos económicos de 
Lagos, se mostró ayer el generalí
simo de la campaña, Carlos Omi- 
nami. “Saben que hemos renova
do nuestras concepciones y que 
hemos superado definitivamente 
los planteamientos estatistas y 
proteccionistas’’, dijo.

Añadió que “saben que esta
mos haciendo planteamientos 
constructivos, convincentes, y que 
estamos haciendo una muy buena 
contribución a la proyección de 
los consensos que, en materia 
cslratégica-cconómica, hemos de
sarrollado en este período’’.

-Hoy creemos que lo verdade

ramente progresista pasa por afir
mar la rigurosidad en el campo de 
las políticas macrocconómicas, 
afirmar la necesidad de apertura 
al mundo y que los mercados fun
cionen convenientemente en lodo 
lo que es la esfera productiva y fi
nanciera, y que esto sea comple
mentado con un sólido compro
miso público en los temas so- 
ciales-?-, dijo.

El generalísimo, dijo' que 

dichos planteamientos han tenido 
buena recepción. “Cuando seña
lamos que el país está bien y que 
no hay que sentarse en los laure
les, es comprendido y valorado 
por el sector empresarial’’.

Luego del encuentro con los 
empresarios, el precandidato pre
sidencial se trasladó a la empresa 
textil La Florida, y luego fue ga
lardonado por Igor Saavcdra en la 
Comunidad Científica Nacional.
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jLagosí “Reformas no _
justifican tensión”

pi nrncandidato presi- hacer una Constitución un 
poquito mas democrática 
en cuanto a sus institucio
nes”.

Lagos especificó que 
“no hay ninguna razón 
para suponer que porque 
se logren esos objetivos, el 
sistema económico o polí
tico de la sociedad chilena 
va a entrar en tensión”.

Acerca de una eventual 
privatización de Codelco, 
respondió que se necesi
tan niveles de inversión 
para poder llegar a un 
desarrollo adecuado.

Destacó que es impor
tante explorar que los fon
dos de las AFP “puedan 
invertirse en Codelco en 
determinadas condiciones” 
que -en su opinión- permi
tirían introducir dineros 
frescos.

El precandidato presi
dencial a la Concertación, 
Ricardo Lagos, dijo ayer 
que las reformas constitu
cionales propuestas por el 
Gobierno al Congreso no 
van a tensionar el sistema 
económico y político del 
país, en un desayuno con 
alrededor de 200 miem
bros de la Cámara Chile
no-Norteamericana de 
Comercio.

Ante la pregunta acerca 
de “la insistencia de cam
biar piiares fundamentales 
que han permitido estabili
dad y éxito al país”, Lagos 
puntualizó que la capaci
dad de entendimiento que 
ha habido durante la tran
sición “no debe confundir
se con la necesidad que, a 
nuestro juicio, sectores 
muy mayoritarios tienen de
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/ Precandidato a la Presidencia de la República,--^

/“La DC nunca pensó que mi 5?candidatura iba en serio
MONICA GONZALEZ

M
ás delgado, con me
nos cabellera y ra
diante está Ricardo 
Lagos. Poco queda de 
aquel hombre que 
con lodos sus mús

culos en tensión y el gesto adusto 
apuntrij^dedo hacia el general 
PiruK^^^a dureza desapare
cióparíKarpasoat verbodulce, 
a la risa fácil y la emotividad a 
flor de piel. Cuando habla del 
mundo que se abre, más allá de 
la cordillera sus labios se inun
dan de historia, economía y 
cultura. ¡Apabullante! Luego, 
con una soltura nunca antes 
vista, ríe a carcajadas y replica 
a la pregunta molesta con pi
cardía. Un Lagos envolvente.

Consciente que desconcier
ta, se diría que está gozando 
cada minuto de sus inicios como 
candidalo.Sabequecuandoesté 
muy cerca del precipicio, 
cuando en el vértigo envolvente 
de la muchedumbre y los incon
dicionales, en la decisión última 
de si frena o sigue, él estará a 
junto a Luisa Duran, su esposa, 
en el ojo del huracán, frente a la 
opción más importante de su 
vida y para eso requerirá más 
sangre fría y sagacidad que la 
que tuvo para apuntar con el 
dedo^faochct. Lagos ya no 
lienr^^B, pero no hay que 
engañarse, su lengua, si se re
quiere, bien podría hacer el sí
mil.

•No le resultó difícil despo
jarse del traje de ministro y 
ponerse el de candidato, se lo 
ve muy contento.

-El ministerio fue una gran 
experiencia que disfrutó plena
mente. Pocas veces he tenido 
una experiencia más estimulan
te. Debo decir que ¡x:ns¿ en un 
momento si no debía continuar 
con el Presidente hasta el final. 

z «Y no ser candidato. Tuvo 
contradicción vital entonces.

-¡Nol El punto es que llegué 
a la conclusión que cómo lo que 
estábamos haciendo en Educa
ción era tan importante había 
que dar el paso y hacer esto. Es 
esencial colocar la educación 
en el centro del debate.

-Y df]o que no dejaba la 
educación sino que la llevaba 
al país. ¿No sonó un poco de
magógico?

-¡No! Porque es lo que voy a 
liaccr.

•Peroeso no tiene nadaque 
ver con lo que habría hecho 
un candidato de Izquierda de

'Pensé en un momento sino debía continuar con el Presidente hasta el fina!. Algunos me han 
dicho que lo de ahora es una locura'.

antaño.
-¡Air, buen punto! Lo que 

ocurre es...
-¿Que Ricardo Lagos ya 

no es de Izquierda?
-¡No! Precisamente porque 

soy candidato de izquierda es 
que coloco la educación en el 
centro. Un día expliqué esto a 
un grupo de empresarios. Marx 
en el siglo pasado dijo que la 
diferencia entre unos y otros era 
la propiedad de los medios de 

producción y por eso había que 
socializarlos. Hoy lo que hace 
la diferencia es fundamental
mente el conocimiento, el ac
ceso a la educación.

-¿Huboalgún momentoen 
que al Interior del gabinete se 
sintiera amarrado para decir 
o hacer algo?

-Hubo momentos en que 
tuve deseo de decir mi opinión 
sobre ciertos temas. Dentro de 
la lealtad que uno le debe al 

gobierno y al Presidente hice 
dos cosas: me desahogué plan
teando mis puntos de vista al 
interior del gobierno y una vez 
hecho aquello callé, o hablé pú
blicamente.

-¿Nunca le tiró bis orejas 
el Presidente?

-Nunca, a pesar de que fue 
mi profesor. La verdad es que el 
Presidente fue conmigo muy 
com¡ncnsivo. Entendió que era 
un ministro de Educación que 

tenía un cierto liderazgo.
-¿No hubo disputa de lide

razgo en el gabinete?
-No creo. Pero hay cosas 

injustas. Hay ministros que 
juntan plata y otros que la gas- 
trunos. Con quien tuve más inte
racción fue con Fox ley.

-Y los dos eran precandi
datos presidenciales.

-A lo mejor eso o,»eró como 
una ventaja en favor de la edu
cación ¡xrrque creo que Foxlcy, 
con quien tengo una amistad 
muy antigua, sccuidó mucho de 
que se pudiera ¡Tensar que yo 
tenía menos recursos ¡x>r eso. 
Jugó un gran papel y ¡x»r eso 
trate muchas veces, cuando ha
bía inauguraciones, de invitar
lo.

-Debiera andarse con cui
dado porque Foxlcy puede ser 
su contendor en la subsi
guiente elección presidencial.

-¡ Las ¡nóximas vueltas...! Lo 
que imjxrrtn es la pósenle vuelta. 
Me gustaría que fuera sólo esta.

-El protocolo municipal 
fue la prueba de fuego para 
saber si la Conccrtación (pie 
se ve tan armónica funciona
ba en el mundo real. Y no fue 
una buena experiencia.

-Hay dos lecturas. Cuando 
algunos dicen que es imposible 
que los DC voten ¡x>r un PPD o 
PS, no es verdad. El 80 ¡xrr 
ciento lo hizo. Esa es la lectura 
optimista. La otra es que el 20 
¡xrr ciento no lo hizo. Esas per
sonas deberán estudiar un ¡>oco 
más ¡Tara aprobar el curso de 
conccrlacionisla.

-¿No será difícil que las 
bases DC voten por usted?..

-¡No, en absoluto! Hay que 
hacer mucho más trabajo. No 
hay Conccrtación cuando algu
nos creen que un partido debe 
volar por otro siempre. Con
ccrtación es Volar con la misma 
alegría por un candidato ajeno 
que ¡xrr uno propio.

-¿Votó con alegría por 
Ayhvin?

-Sí, ¡xrr supuesto.
-Gutenberg Martínez, dijo 

que mientras fuera un líder 
alternativo a la DC o de la 
Izquierda de la Conccrtación 
era muy difícil que fuera “el” 
candidatodc la Conccrtación.

-La última encuesta CEP 
Adimark dice que soy la perso
na más representativa de la 
Conccrtación.

-¿Se queda con la encues
ta?

-Me parece (¡tic es más obje
tiva la encuesta que la opinión 

de’’Guie” con lodo loque respe
to su opinión.

-Gulcnbcrg Martínez.dijo 
también que si había dos 
candidaturas la Conccrtación 
se rompía y que la estrategia 
de la DC sería conservar la 
Conccrtación y siempre con 
izquierda, nunca solos.

-En esta etapa se dan muchas 
opiniones. 1» único que digo es 
que si esa declaración implica 
un cierto veto no son propias del 
espíritu de Conccrtación.

-Lo cpic se puede entender 
es que no se haga ilusiones de 
acaparar la izquierda.

-Y nosotros iremos entonces 
con gente de centro ¿Y esc 
“gallito” a qué conduce? El país 
es más im¡xntanlc y la Conccr
tación no se rom¡rc con dos 
candidatos. Todos queremos 
uno, pero hay que ¡xmerse de 
acuerdo en cómo lo elegimos.

-¿Cuándo y cómo se va a 
definir quién es el mejor can
didato de la Conccrtación?

-En democracia la única 
forma es un procedimiento de
mocrático, a lo menos tan de
mocrático como el que está uti
lizando la DC ahora. Entiendo 
que todas sus bases están vo
lando para elegir a su candidato 
p es i dcnci.il. Si se vola así para 
elegir al presidente del partido, 
como lo fue Frci, Hitar y alrota 
lo hará el PS, lo menos que se 
puede cs¡x:rar es quccl candidato 
presidencial sea elegido de una 
manera lan democrática como 
esa y no sea resorte de cúpulas.

-Y si lo que se propone no 
los satisface.

-Enesccasocl procedimien
to último es las dos candidatu
ras. Para eso están las dos vueltas 
en la Constitución. Esa es la . 
ventaja. Si no estamos de 
acuerdo ahora el país elegirá y el 
que saca más votos va a la se
gunda vuelta ¡Mire que simple!

-Se ve muy seguro de sí 
mismo

-No me veo seguro. Estoy 
seguro de que es la forma de 
revitalizar la Conccrtación, que 
no aparezca como un entendi
miento copular.

-¿No le hace sombra su 
derrota ante Andrés Zaldívar?

-La denota ante Zaldívar 
expresa lo que es la competen
cia al interior de la Conccrla- 
ción. Por eso nunca he entendi
do tanto temor a la competencia. 
Allí hubo dos presidentes de 
partido compitiendo en el mis
mo distrito y yo no quedé ni más 
herido ni más enojado. Tengo

dcnci.il
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una relación de amistad con 
Andrés Zaldívar. No se provo
can problemas en la Conccrta- 
ción si las cosas se hacen con 
altura de miras. Pero si se em
pieza amenazando... Si el crite
rio es la mayoría manda, la con
secuencia lógica es que hay que 
competir.

-¿Qué lodlfcrcncia a usted 
de Eduardo Freí?

-Preferiría que el país juz
gue. Cuando la campaña esté 
lanzad a voy a decir lo que quiero 
hacer y el país comparará.

•¿Ante qué candidato DC 
se sentiría más a gusto depo
niendo su candidatura?

-En función de los acuerdos 
logrados con cualquiera.

-Los humanistas tienen 
problemas con la DC en el 
subpacto. ¿I lay posibilidades 
de que se unan al PPD-PS?

-No lo sé. Lo que vamos a 
hacer es un planteamiento ante 
el país. Queremos perfilar una 
visión progresista de la Con- 
ccrtación, definiendo el pro
gresismo como un esfuerzo por 
resolver los problemas urgentes 
en el menor tiempo ¡xisiblc res
pecto de los rpás desposeídos.

-Lo real es que usted es el 
candidato del mundo PS- 
rrn. |

-Y de PDI, y diría que de 
algo más que eso: del espíritu 
de la Conccrtpción, de muchos 
honibM^^ rpujeres indcjxn- 
dicnt^^Mson Conccrtación y 
que crWi que en esta nueva 
etapa, habiendo consolidado la 
transición, hay que... ¡volver a 
soñar!... Volver a recrear lo que 
fue la gesta ¿pica de octubre. 
Ahora se puede soñar. Esta pos
tulación más allá de un resulta
do electoral es la consolidación 
de una fuerza política con des
tino de futuro.

-¿Ve al MIDA como un 
peligro que le resta votos?

-Es un sector de izquierda 
que mantiene cánones tremen
damente ortodoxos al que le ha 
costado mucho adaptarse al 
mundo que emerge. A la larga, 
ese mundo va a tener que ir 
cambiando de posiciones por
que lo actual conlleva a la no 
rcprcscntalividad. Veo muy 
lejanos sus planteamientos y 
ellos perciben mi postulación 
como algo también lejano.

-¿Cómo se convertirá en 
líder de los que quieren vol
ver a

capaces de contri
buir jiW^con muchos otros a 

decir que era posible terminar 
con la dictadura.

-Eso no era soñar, era 
perder el miedo para respi
rar.

-¡Cierto! Para perder el 
miedo hubo que apuntar con el 
dedo y decir que podemos so
ñar. Voy a volver a recorrer 
Chile, a caminar hablando di
rectamente con la gente.

-Fue el duro, el hombre 
que apuntaba a Pinochet y le 
decía a la gente “nosotros 
podemos” ¿Quién es usted 
ahora?

-El que les va a decir: por
que nos ganamos el derecho a 

: soñar en libertad ahora está la 
capacidad para ejercerlo. El '89 
había que consolidar la transi
ción, ahora vamos a construir 
un país, un estilo distinto den tro 
de la Conccrtación. Y si otros

“Mi encuentro 
con Pinochet”

/Cree que las militares lo aceptarían?

•Habría que preguntarles a ellos. Un general dijo que 
no había ni un artículo en la Constitución que prohibía a 
la gente del PPD o del PS acceder a la Presidencia.

-SI usted hubiera sklo ministro de Defensa, ¿ha
bría aceptado las explicaciones que el general laucar 
dio en respuesta a la denuncia de espionaje de TV 
Nacional?

-Tengo entendido que en un momento, en la comi
sión invcstigadoradclaCámar ade Di|xilados, se declaró 
que el Ejército no tenía elementos para intcrccpLir 
tclóíunos. Pareciera que alwra esos elementos existen. 
Esto tiene que ver con la esencia del problema. Si lo que 
hubo es una denuncia de medios de comunicación 
rcsjxxto de interferencias telefónicas y ocurre que estos

medios terminan siendo procesados como alterando la 
seguridad nacional, algo no funciona. Esos medios 
tienen todo el derecho a decir que un señor denunció que 
a» ese cuartel militar se interferían los teléfonos. El país 
requiere una explicación que no se ha dado.

-¿Qué se hace para que el |Mxkr militar no siga 
siendo Inexpugnable y un ghetto Intocable en Chile?

-Es unodc los lemas más complejos de la transición. 
El Presidente ha hecho avances importantes, ¡>cro la 
transición es muy difícil. Tomará tiempo. Es un tema 
delicado al cual quisiera refcrinnccon mayor extensión. 
El inicio es el tema del costo de la función militar. Es 
muy alto para un país como el nuestro. A la larga va a 
empezar a pesar. El mundo avanza hacia la distensión. 
En Estados Unidos discuten si la reducción del gasto 
militar va a ser del 25 o de4() jx>r ciento en los próximos 
cinco años. Es indispensable una política exterior que 
apunte a mecanismos de distensión que hagan factible 
y viable una reducción del gasto militar.

-El general Pinochet dijo “el Icón duerme”, casi 
una amenaza, y usted no tuvo reparos en aceptar su 
invitación a Lo Curro ¿Lo hizo para tener su aval

‘Me quedo con la declaración de Gabriel Valdés que dijo que en materia de leones éstos debían estar en 
el zoológico“.

para ser candidato?
-No. Los dos años anteriores no fui a esa reunión 

¡xrrquc estaba fuera de Cióle. El Presidente me pidió 
que lo acompañara y no v¡ razón para no hacerlo. No 
croo ai ese tijxj de amenazas.

-¿No lo asusta Pinochet ya?
-Sería fatuo decir que Pinoclict nunca me asustó 

jxnquc crai que lodos los chilenos teníamos temor de 
él. Fue indispensable que perdiéramos el temor y si 
hubiere un intento de golpe sería flor de un día. Me 
quedo con la declaración de Gabriel Valdés que dijo 
que en materia de leones éstos debían estar en el 
zoológico.

-¿Que diálogo tuvo con él?
-Cuantío el IVcsidcnlc se retiró me pareció que 

también jxxlía irme. Elcstabaai la pieria. Me ¡xeguntó 
si debía decirme ministro o candidato. Lercspmdíque 
era ministro...

•¿Y eso fue todo?
-Y dijo ‘pero tendrá algo pogramado’. ’Si”, res

pondí. ‘Cuénteme algo’, agregó. ‘En su momento lo 
haré porque ,xir altura soy ministro’, contesté y le 
expliqué que no se pcocupara pirque ‘usted sabe que 
cuando hablo lo hago con claridad y se entiende 
perfectamente*.

-¿Cuál es su postura frente a la Ley de Amnis
tía?

-Inadecuada respecto de los delitos permanentes 
como el secuestro. En consccuencia no pucedc la Ley 
de Amnistía raqxxto de los detenidos desaparecidos. 
Debe interpelarse como corresponde jurídicamente. 
Debe haber justicia, que la verdad surja. No hay ánimo 
de escarbar.

-¿Eso significa que si la ministra Olivares en
cuentra a Miguel Krassnoff culpable de secuestro 
debiera condenarlo?

-¡ Pero claro! ¡Aplicar la ley!
-¿Y si Pinochet hace valer su amenaza de que si 

le tocan a uno solo de sus hombres..?.
-I lay tantos diclios que después la cxjxriaicia 

recomienda revisar. ¡Eso liemos apaidido nosotros!.
•¿Cree que después de su trabajo cuino minis

tro de Educación la Iglesia Católica lo ve con 
buenos ojos?

-Algunos sector as de la Iglesia sí. pero no todos.
-¿Cómo se financia si ya dejó de ser ministro?
-Como me financié antes. Cuando dejé Naciones 

Unidas tuve una ¡xxjucña oficina de consultotín y 
ahora estoy retomando ese trabajo pofcsional.

-¿Y cómo se financian los asesores, la campa
ña?

-Estamos liacicndo una recolección de fondos muy 
imputante entre nuestra gente con cuotas muy esl
eíales para los funcionarios jxiblicos. Así hunos co
menzado.

-¿I lay apirtcs de empresarios?
-Sí, de algunos...

grupos políticos nos quieren 
acompañar ¡espléndido!.

-¿Ha recibido presiones 
para abandonar la carrera?

-Algunos me han dicho que 
es una locura, otros que van a 
pasar tales y cuales cosas, cier
tas insinuaciones de que podría 
haber enfrentamiento.

-¿Y presiones para fijar el 
momento en que se baje del 
carro?

-Eso siempre, y lo único que 
digo es que iré hasta donde va
yan los demás candidatos.

-¿Y el costo personal si es 
derrotado? Usted nocsFoxIcy 
ni Freí, no tiene todo el tiempo 
para recuperarse.

-La política no es un escalar 
cosas. Cuando dije vamos aerear 
el PPD me fueron a ver dos 
amigos que quiero mucho: el 
“negro Jorquera” y Pepé Ca- 
yucla, y me dijeron que era mi 
mayor locura, que me iba a li
quidar porque en tres meses ja
más iba a juntar 40 mil fumas. 
Yo creía que era el camino y lo 
seguí.

-¿Y dónde queda su vani
dad con los fracasos?

-Estamos dibujando el mapa 
político de Chile para los próxi

mos 40 años y si ahora no hay 
una expresión fuerte, poderosa 
del mundo progresista, el futuro 
político va a ser una o ¡xión entre 
la DC y la derecha. Y aso no 
sólo es malo para la izquierda, 
es malo para el país porque 
siempre debe haber una fuerza 
política madura, responsable y 
seria que sea ojición de gobier
no cuando la sociedad quiere un 
cambio. Eso es lo que estamos 
construyendo.

-Allende pasará a la histo
ria como Presidente mártir, 
Ayhvin como el Presidente tic 
la reconstrucción democráti
ca. ¿Y Lagos?

-¡Ricardo Lagos está tratan
do de ser candidato!

-¿Cómo cs|>cra que la de
recha confíe en usted y le dé 
estatus de líder nacional?

-El problema es cómo el país 
confía en que la derecha tiene 
un compromiso democrático 
con todos los sectores. En estos 
años hemos ido aprendiendo a 
respetamos, a coincidir y dis
crepar.

•¿Cambió la derecha eco
nómica?

-J la habido un cambio, una 
comprensión de por qué el 

mundo nuestro ha tenido una 
mejor capacidad de adaptación 
al mundo que se yergue ante 
nosotros.

-¿Mejor que quien?
-Que la DC. Es una paradoja 

lo (¡uc voy a decir, jrcru a lo 
mejor es porque hubo exilio, 
jxirque sufrimos. Nunca antes 
un número tan grande de chile
nos miró a Chile desde fuera. 
Cuando se escriba nuestra his
toria de la cultura, del pensa
miento, el exilio va a ser un hilo 
muy importante. La vuelta de 
los exiliados provocó un cam
bio.

•¿Había un estereotipo del 
Izquierdista?

-Sí, ese es el drama de la 
derecha, que se quedó con la 
izquierda del ’73.

-Y usted llene poco que ver 
con esa Izquierda.

-Formé parte desde un lugar 
menor, más académico.

-Pero no con lo que fue la 
lucha de la Unidad Popular.

-¡Nol ¡Nunca! No participé.
-¿Un lastre o una garantía?
-Sicnloquc eso fue un ejem

plo que como ejercicio de go
bierno no tiene que repetirse. 
No puede haber un Presidente 

que no sea de verdad el Presi
dente.

-¿En que falló Allende?
-En no imponerse respecto 

de los partidos de la UP. Tuvo 
una conce,xrión muy profunda 
y tal vez errónea de la lealtad 
hacia los piulidos. En algún 
instante él debió haber dicho 
"Yo.soy el Presidente". Al final, 
tomó la decisión, pero fue larde.

-Las alabanzas que recibe 
de la derecha, ¿son porque ha 
cedido en sus posiciones polí
ticas avanzando hacia el cen
tro?

•No tengo esa j)crcc,x:ión. 
Más bien siento que hemos 
tratado de poner en el debate lo 
que son los lemas del siglo 21. 
Entiendo que hay una gran dis
cusión sobre legislación labo
ral, pero infinitamente más im
portante es cómo se hace una 
capacitación laboral en función 
de los cambios y la reconversión 
que tenemos a ojos vista. Si 
tenemos un 19 por ciento de 
fuerza de trabajo en el campo y 
aso va a bajar a un 10 o un 8 j»r 
ciento, ¿qué se hace? Allí pon
dría el acento.

-Y las privatizaciones, 
¿qué baria con Codeleo?

-Sería imjxntantc buscar 
mecanismos para convertirla 
en sociedades anónimas. Hay 
recursos inmovilizados que se 
pueden colocar en Codeleo, 
como las AFP.

-¿Hay un peligro de que 
se rompa la Conccrtación?

.-¡Ninguno! Estoy seguro 
que es la coalición de futuro 
en este país.

-¿Ha cambiado el PDC?
•Ellos astán aprendiendo 

algodifícil conmi postulación, 
entender que también en la 
Conccrtación Iray un cierto 
grado de competencias. Ellos 
nunca pensaron que esto iba 
ai serio y una vez que lo cons
tataron algunas declaraciones 
han sido fuertes. Van a en
tender que una Conccrtación 
requiere comprender lo que 
son las necesidades políticas 
de lodos sus integrantes. Y la 
nuestra es ser expresión de un 
mundo muy grande que quiere 
lambiéncx,7rcsarsc a plenitud.

-¿Por eso Lagos hasta el 
final?

-Lagos hasta el final ha
ciendo tantos sacrificios como 
los quiera hacer la Democra
cia Cristiana.
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Está radiante Ricardo Lagos. 
También más re|X)sado y conciliador. 
Y su (raje obscuro, su corbala roja, 
sus modales cuidados, su mirada 
inteligente y atenta, su sonrisa tierna 
cuando habla de los suyos, o su risa 
burlona cuando se refiere a algunos 
vetos políticos desde dentro de la 
Concertación hacia su persona; sus 
gestos reflexivos y sus conceptos 
claros, precisos, pero también muy 
francos, reflejan al político maduro, 
preparado para la misión en que se 
na empeñado, pero también al líder 
que con pasión quiere hacer realidad 
el sueño de presidir el país.

Esa meta, que quedó clara para 
millones de chilenos cuando, naco 
casi cuatro años, dirigió con 
teatralidad su dedo hacia la cámara 
de televisión que lo enfocaba, des
afiando al mismísimo Presidente de la 
República de la época y comandante 
en Jefe del Ejército, general Augusto 
Pinochet.

-Se dice que sus asesores en 
marketing político le aconsejaron, ir 
como ministro a ver al general 
Pinochet el 19 de septiembre en el 
Club Militar de Lo Curro. ¿Fue así?

-La historia es mucho más simple. 
Es tradicional*que el Ejército invite a 
las autoridades a un cóctel después 
de la Parada Militar. En loS años 1990 
y 1991 hubo, en la misma fecha, 
reuniones de ministros de cultura en 
México y Cuba, y por eso en ambas 
ocasiones estuve ausente de Chile.

-¿No lo hizo adrede, para no 
encontrarse con Pinochet?

-No, el primer año alcancé a ir a la 
Parada militar y el segundo partí el 
mismo 18 de septiembre. Este año fui 
a una reunión de UNESCO, y el 
Presidente Aylwin me hizo ver que 
era conveniente que volviera para las 
Fiestas Patrias. Cuando llegué, el 
Presidente me pidió que lo 
acompañara a Lo Curro, y me pareció 
que no tenía ninguna razón para no 
acompañarlo. Si usted va a un cóctel, 
saluda a las personas, comenzando 
jxw el dueño de casa.

-¿Es efectivo que sus asesores le 
aconsejaron que no se sonriera con 
Pinochet, porque le podían tomar 
una fotografía con el ex Mandatario?

-(Se ríe) Para nada. No observé a 
ningún fotógrafo, a pesar de que 
después vi algunas fotos. Uno se ríe o 
está serio dependiendo de la ocasión. 
Me dicen que el momento del saludo 
fue de gran tensión, pero no me di 
cuenta.

-Y nos pasamos la mano con 
Pinochet. Después se retiró el 
Presidente de la República, y cuando 
los ministros ya nos íbamos, el 
general Pinochet -que estaba junto a 
la escala que conduce a la salida de 
Lo Curro- me preguntó: ""¿Cómo 
debo decirle: hasta luego ministro o 
hasta luego candidato?. Y después me 

dijo que estaba más delgado. Le 
contesté que tenía el mismo peso.

-¿No es cierto, entonces, como 
dicen los comunistas, que usted le 
fue a pedir permiso a Pinochet para 
ser candidato presidencial?

-No. No sé que haya que pedirle 
permiso a nadie para ser candidato, 
salvo a la familia, porque es un costo 
muy alto para ella.

-¿La suya es una candidatura 
presidencial o una precandidatura?

-Es una candidatura con todas las 
de la ley. En este momento enten
demos natural lomar contacto con la 
gente, conversar sobre el próximo 
gobierno de la Concertación. Si para 
la transición los grandes lemas fueron 
derechos humanos y relaciones 
cívico-militares, en el futuro serán 
otros, porque la transición ha 
concluido, como dijo el Presidente 
Aylwin.

-¿Cuáles son esos temas?
-El de la relación laboral y del 

mundo trabajador, capacitación 
laboral, calificación de la mano de 
obra, la educación, previsión y salud, 
y la transformación del Estado, 
porque todavía está centralizado, 
ourocratizado, en circunstancias que 
debe ser descentralizado, dcscon- 
ccnlrado, con poder de decisión 
hacia abaio.'

-Usted está como Mcncin en 
Argentina, que ha privatizado casi 
lodo...

-El tema no es privalizar o no 
privalizar, sino tener un Estado más 
eficiente. No puede ser eficiente un 
Presidente de la República que 
despacha con 21 ministros. Debe 
reducirse drásticamente el número de 
ministerios a 10 ó 12.

EL HOMBRE DEL DEDO

-¿En qué se convirtió el "hombre 
del dedo"?

-El hombre dol dedo fue 
fundamental para enfrentar lo que 
había en esc instante. Muchas veces 
uno tiene que tenor gestos de 
autoridad. Un presidente debe 
garantizar el orden y la tranquilidad, y 
eso obliga a gestos enérgicos, a volver 
a indicar con el dedo. Cuando uno 
tiene la autoridad hay que ejercerla, 
poique en caso contrario el país entra 
en una pendiente de la cual no se 
recupera. Creo que el dedo se usó 
bien, en un momento en que había 
que hacerlo, y estimo también que un 
gobernante debe saber usar la 
autoridad con mucha energía en 
determinadas circunstancias.

-¿Qué opina usted de la actuación 
del general Pinochet durante este 
Gobierno?

-Este periodo debe haber sido 
tremendamente difícil para él. 
Después de haber tenido lodo el 
poder, ha debido adaptarse a un rol 
que él eligió -es cierto- de 
permanecer en la Comandancia en 
jefe, pero subordinado, como es 

lógico, a la autoridad civil, en este 
caso al Presidente de la República. En 
ese sentido, tiene que haber sido un 
esfuerzo difícil, que reconozco; pero 
ello también ha significado poder 
mantener las relaciones cívico- 
militares en un nivel adecuado. No 
me queda duda de que queda mucho 
por hacer, como en muchos campos; 
pero estos dos años y medio han 
permitido avanzar bien en esc sentido

-Si fuera elegido Presidente de la 
República, ¿que papel le gustaría que 
desempeñara el general Augusto 
Pinochet?

-De acuerdo con la Constitución, 
tiene derecho a ser senador y 
preferiría que fuera eso, lo cual 
significa que deje la Comandancia en 
Jefe del Ejército. Quiero ser bien 
directo: el Presidente Aylwin le pidió 
la renuncia. El general Pinochet, por 
lo que entiendo, le dijo: "Voy a 
permanecer en el Ejército, es mi 
atribulo constitucional hacerlo". Creo 
que lo planteado por el Presidente 
Aylwin es lo más adecuado; si no hay 
modificación constitucional, querrá 
decir que seré Presidente de Chile y el 
general Pinochet será Comandante en 
jefe del Ejército si él desea.mantener
se en esc cargo.

-¿El Presidente Aylwin le pidió la

“Si el criterio en la 
Concertación es que la .
mayoría manda, va a 
producirse extraordinaria 
tensión", aseguró el ex 
ministro de Educación 
Ricardo Lagos.

renuncia, y el general Pinochet le 
dijo que no?

-Así es, pues.
-¿Qué Fuerzas Armadas le gustaría 

tener como gobernante?
-Las Fuerzas Armadas son 

esenciales. Toda sociedad tiene que 
saber administrar el monopolio de la 
fuerza, porque si segmentos de la 
sociedad administran la fuerza, ése es 
el caos. En consecuencia, las I I .AA. 
están investidas de este monopolio 
por la sociedad. Lo importante es que 
el cuándo y el cómo se usa esa fuerza 
monopólica sea determinado por 
aquellos a quienes la sociedad les 
encarga la dirección de la misma. 
Porque si quienes detentan el 
monopolio deciden el cómo y 
cuándo usan la fuerza, estamos en un

sistema no democrático. A ralt^s 
algunos representantes de las FF.AA. 
tienden a pensar que, porque están 
investidos de la fuerza, también 
deben determinar cuándo la usan,: lo 
que es un profundo error. 1 1

-¿Está de acuerdo con la posición 
de algunos funcionarios nortea
mericanos, que visualizan a EE.UU. 
en el papel del gran guardián, 
mientras que los ejércitos latinoa
mericanos deben dedicarse más bien 
al combate del narcotráfico y del 
terrorismo?

-No, |?or ningún motivo, porque no 
me parece que ningún país, pequeño 
o grande, pueda aceptar vivir bajo un 
sistema de Pax Romana.

-¿Roma lucuta..., como dijo 
Pinochet?

-(Ríe) Claro, Roma Locula. Y, en 
consecuencia, debemos tener 
nuestros propios mecanismos. Otra 
cosa es que, así como ahora hay con
senso en mantener equilibrios 
económicos para que el país 
funcione, también lo haya en el 
sentido de que no es posible 
mantener el 5 ó 6% del producto 
destinado al gasto militar. Entiendo 
que nuestros gastos militares sean en 
función de nuestras realidades 
-regionales. Nuestro Ejército se armaba 
no tanto por el conflicto este-oeste, 
sino como resultado de la realidad 
regional. Por tanto, me parece 
importante una política tendiente a 
crear mecanismos de distensión.

-¿Cree conveniente continuar con 
la seguidilla permanente de 
problemas con el Ejército, como la 
denuncia de TVN, de la cual sectores 
castrenses responsabilizan directa
mente a un sector gubernamental de 
militancia socialista?

-No lo creo, pero el Ejército debe 
dar pasos concretos para entender 
que los mecanismos de seguridad 
nacional son complejos, difíciles y 
delicados; poro que eso no justifica 
que estén sustraídos del control de la 
autoridad, que es aquella democrá
ticamente elegida. En otros países - 
Estados Unidos, por ejemplo- hay una 
Comisión de Inteligencia del Congre
so que actúa como si tuviera los 
plenos pódeles de toda la Cámara, y 
a la cual los servicios de inteligencia 
le informan lodo. Eso debería ocurrir 
aquí. Hubo un hecho que produjo 
alarma, hubo una noticia im|x>rlanlc; 
un canal lomó los resguardos nece
sarios y publicó la noticia. Si es 
efectivo lo que sale en la prensa, lo 
grave es que pasaron a lormhr parle 
de los servicios de inteligencia 
sectores que antes eran de la CNI y 
cumplían otras funciones. Y cuando 
usted mezcla CNI con inteligencia, 
estamos mal.

-Pero a funcionarios que traba
jaban en inteligencia no se les puede 
echar de la noche a la mañana.

-I labra que buscar un mecanismo 
para insertarlos en la sociedad, pero 
no me me parece bueno reinscrtarlos
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en organismos de Inteligencia.
-Un porcentaje <lc alrededor del 

20% de los democralacristianos no 
cumplieron el protocolo para la 
elección de alcaldes, negándose a 
votar por un socialista. {Cree, 
entonces, posible que los DC voten 
ñor Ricardo Lagos para Presidente de 
la República?

-A juzgar por lo que pasó en el 
Protocolo, habría aproximadamente 
un 80% de democralacristianos que 
ya votó por un PPD o un socialista, y 
eso me parece muy positivo; y habrá 
un 20% que quedó reprobado y 
tendrá que dar un examen de nuevo 
en marzo. Espero que entonces 
habrán aprendido la lección y voten 
por Ricardo Lagos.

-¿Qué le ofrece usted a los DC que 
no tenga Eduardo Freí?

-Por esta vía se les ofrece la 

posibilidad de demostrar, de manera 
efectiva, un espíritu conccrtacionista. 
No es posible construir una 
Concertación en donde el Presidente 
de la República es del partido "A'; 
cuando se va al extranjero, lo subroga 
como Vicepresidente otra persona del 
partido A; en donde las relaciones 
con las Fuerzas Armadas son muy 
delicadas, y por ello el Ministro de 
Defensa debe pertenecer también al 
Partido A; y donde los elementos de 
carácter económico son tan sensibles 
que sólo lo puede encabezar alguien 
del partido A. ¡Eso no es 
Conccrtaciónl Nosotros estamos 
ofreciendo una real concertación. 
Cuando sea Presidente de Chile no 
me voy a preocupar de que quien me 
suceda como Vicepresidente sea de 
un partido distinto al mío, ni que el 
Ministro de Hacienda sea de un 

partido diferente al mío.
-La Democracia Cristiana aduce 

que es el partido mayoritario...
-Si el criterio en la Concertación es 

que la mayoría manda, va a 
producirse extraordinaria tensión.

-Si no hay acuerdo en torno a un 
solo candidato, ¿es partidario de ir a 
dos o tres candidatos presidenciales 
dentro de la Concertación?

-Por cierto. Si no hay acuerdo sobre 
uno, entonces quiere decir que ese 
candidato lo vamos a elegir 
democráticamente en la primera 
vuelta electoral, de manera que 
siempre habrá un candidato de la 
Concertación.

-¿Pero entonces habrá dos listas de 
candidatos al Parlamento?

-Hay poca diferencia entre una y 
dos listas desde del punto de vista de 
la competencia. En la elección de 

1989, en ningún distrito de Chile 
ningún DC voló por uno nuestro, 
nunca. En consccuncia ¿qué quiere 
decir lista única? Quiere decir que en 
cada distrito hay un DC o alguien al 
que apoyan los DC y uno nuestro que 
tiene que competir. Y eso no es lista 
única, no nos están tegalatrdo ningún 
cupo electoral. Y si vamos a competir 
en < ada distiito y ellos van a poner el 
candidato presidencial, es una 
competencia desigual.

-Eduardo Freí dijo (pie sin 
candidato presidencial único, no hay 
concertación. ¿Qué opina usted?

-Que la Concertación es más fuerte 
que eso. Porque con el mismo 
criterio, podríamos preguntar si la 
Concertación va a resistir que en c.ida 
distrito electoral tenga que haber una 
competencia para ver quién sale.

-Camilo Escalona dijo que los 
socialistas "no están ni ahí con la 
economía social de mercado". ¿Y 
usted?

-Lo fundamental es etríalizar 
aspectos de la política social, pero 
creo que el papel del mercado 
■asignando recursos, y de los sectores 
privados, son roles importantes que 
nadie discute. En ese sentido, me 
parece que hay un grado de consenso 
glande en el país sobre cuáles son los 
elementos básicos de un modelo 
basado en una economía abierta, 
internacional, competitiva. Eso 
difícilmente se puede modificar.

-Si no es elegido candidato de la 
Concertación, ¿aceptaría ser ministro 
de Eduardo Freí si él es el nuevo 
Mandatario?.

-Nunca me planteé que si no era 
senador seria ministro. Cuando inició 
.ligo, lo hago con mucho optimismo y 

o creo que va a haber un Ricardo Lagos 
iñ inscrito en diciembre de 1993 para 
o que los chilenos voten por él.

-¿Por qué la gente de buena 
ú¡ memoria tiene que creer que usted 
< no es el mismo Ricardo Lagos que 
j? gobernó en 1973 con un Presidente 
O marxisla?

-Los cambios en este país han sido 
muy grandes, y el país quiere mirar al 
futuro y no al pasado. Si nos 
quedamos en el pasado iniciamos las 
descalificaciones de los unos con los 
otros, y me temo que podríamos 
repetir lo sucedido.

-El general l’inochet dijo que en la 
Constitución no figuraba que un 
socialista no pudiera ser Presidente 
de la República. ¿Qué alcance le da a 
eso?

-Que después de esas declara
ciones es muy difícil que sectores 
políticos que están más cercanos a 
nosotros que el general Pinochet, 
puedan seguir argumentando que no 
estamos maduros, o que no soy un 
líder de la Concertación sino sólo de 
la izquierda. Ello especialmente 
cuando las encuestas me colocan 
como el personero que, después de 
Aylwin, tiene el mayor liderazgo 
dentro de la Concci (ación.
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Ricardo. Lagos:./ 
“Bases de la 
Coricertación 
Deben Elegir 
Candidato“ 
• Precandidato presiden

cial dijo en Concepción 
que mecanismo para 
designar al postulante 
único debe ser trans- 

^^parente y no obedecer 
a “un entendimiento de 
pequeños sectores".

• PPD-PS sostienen que 
pueden ir dos candida
tos con programa y lista 
parlamentaria comu
nes.
CONCEPCION (Patricio Gómez 

Couchot).— El ex ministro y precan
didato presidencial Ricardo Lagos afir
mó que el abanderado único de la Con- 
certaclón debe ser designado a través 
de un mecanismo, “muy democrático y 
transparente”, por las bases de eso con
glomerado.

“No puede ser un entendimiento 
de pequeños sectores. Confío en que 
tendremos acuerdo en el criterio de
mocrático para elegirlo, lo que, a mi 
juicio, deben hacerlo las bases de la 
Concertación”, precisó.

El abanderado del Partido Socialis
ta y del Partido por la Democracia lan
zó oficialmente su precandidatura pre
sidencial al interior de la Concertación 

Jueves 1 de octubre. También ofi- 
^^^mente ha Iniciado su campaña pre- 
^Mencial el senador del Partido Radical 
Anselmo Sule. En la Democracia Cris
tiana, entretanto, podría definirse en 
los próximos días la precandidalura del 
presidente de la colectividad, senador 
Eduardo Freí.

El diputado Jorge Molina, del 
PPD, dijo, sin embargo, que expertos 
de su colectividad . y del l’S. que inte* 
§ran el comando que apoya la precan- 
idalura de Ricardo Lagos, entregarán

un análisis técnico en el que prueban 
Ja factibilidad de llevar dos candidatos
do la Concertación, con un programa y 
postulantes parlamentarios comunes, 
sin quebrar la Concertacióm

Lagos, quien participó en un ciclo 
denominado “Chile, desafíos del futu-

...............................- .

ARdH61vv ^Bases de la Concertación
;W RECOBRES - (De la página C 1)

•.en la UáNxrsidad de Concepción,- 
’ .subrayó oye de .po.cxistir consenso en 
XjrjtfnnuUÍ parir txr nomhlncíón, “que- 
rxf/lccir que en diciembre de 1933 ha- 
bMIMxjcandidatos.dc fíVConccrtación”.

competencia re- 
gulada''iignifi¿a que él que tiene un vo
to menos que 01 otro en la primera 
vuelta, “se retira en beneficio de éste, 
para garantizar que a partir de 1994. la 
Concertación va a seguir gobernando 
Chile”.

No obstante dijo que es Inconve
niente la existencia de dos postulantes • 
de ese conglomerado, siendo partidario 
de la existencia de un abanderado.

Sobre las críticas del ex ministro 
José Piñera en el sentido que ofrecerá 
un programa socialista desfasado, La
gos precisó que “tengo un sentido de ‘ 
modernidad del siglo XXI y lo que este

. DOS CANDIDATOS

clonnl en el centro del debate nacional. 
“Que nos farreamos o no una oportu
nidad no me corresponde a mi decirlo, 
pero hicimos un gran esfuerzo para ha
cer del tema de la calidad educativa al
go fundamentar’, precisó.

En cuanto a lo acontecido con el 
Protocolo, subrayó que una lectura po
sitiva de esa experiencia “significó que 
un 80% de los DC votaron por gente 
que no era de su partido, lo cual ¡ne pa
rece un buen aprendizaje”.

Sobre Ja situación judicial que 
• afecta al concejal socialista Ariel Ulloa, 
futuro alcalde de Concepción en un se
gundo periodo, dijo que es “algo Incon
veniente y confiamos en que la justicia 
diga a la brevedad su palabra”.

. Como se sabe. Ulloa ha sido invo
lucrado en una querella por estafa ,il 
Banco de Boston, con sede en Milán, 
mediante el presunto uso fraudulen
to de bonos do Enacar y Corto, y se en- . - , ---------- j v.
cuentra sometido a proceso por esc he- miento de su precandidatura presiden- 
Cho. Cl3‘ podría influir en la formalización

En cuanto a la objeción a la candí- de,,a precandidatura de Eduardo Freí.
datura de Lagos, “por poco moderada” 9u.,<¡n renunciarla próximamente, a su 
que hizo el dirigente de Ja 1C Jaime C¿ JU1CÍO- a la presidencia de la Dcmocra- 
ledón, el ex Ministro de Educación se- cia Cristiana.
ñaló que “eso está a criterio de la socio- EsLá claro, dijo, que en este perió- 
dad chilena y no sé qug entenderá por no habrá conversaciones definilo- 
moderado o puntudo”. •: rías en la Concertación porque hay que

dejar que se desplieguen debidamente 
las candidaturas y “creo que en pocos

• dias Freí dejará posiblemente la pre
sidencia de la DC y lanzará su prccan- 
didatura”.

Respecto de In reunión de ayer en La 
Moneda con el Presidenta Patricio Ayl- , 
win. el dirigente del PPD señaló que 
tuvo particular Importancia porque se 
determinaron las'prioridades y crite
rios' básicos, “que no son banales res
pecto de la campaña intcr-Concerta-. 
clón”.

¡ luv^L.uiudu un .-»IRIU /Y/kí y ¡u que CSIC 
.. caballero ¡tizo como ministro, es lo que 

los chilenos quieren olvidar”. Agregó 
que “lo importante son los temas que 
se debatan y no los estereotipos. Creo 
que el país gana poco con que yo diga 
«¿y quien es él?: un ministro del dlc- 

; tador». Chile no quiere eso y desea mi* 
: rar hacia el futuro. Las descalificacio

nes no me interesan y es el país el que 
, tiene que decidir qué ideas son anti
cuadas o desfasadas”.

Lagos subrayó que el debate debe 
darse en torno a temas como la educa
ción, salud, vivienda, seguridad ciuda- 
dada. crecimiento económico, estabili
dad en el empleo y en la superación de 
la pobreza. •
i Sobre su gestión como Ministro de 
Educación expresó que se sentía orgu
lloso do haber ubicado el tema cduca-

El Partido Socialista y el Partido 
por la Democracia intentarán conven* 

•cor a los partidos que integran la Con-, 
ccrtación, de la posibilidad de llevar 
dos candidatos presidenciales que re
presenten al conglomerado; pero una 
sóla lista parlamentaria y un programa 

। de gobierno común.
। Según explicó el diputado Jorge 

Molina, del PPD, quién tiene a su cargo 
las relaciones políticas en el comando 
de la candidatura de Ricardo Lagos, es- 

| La semana se efectuará una nueva reu
nión con los exj>ertos electorales del PS 
y del PPD en el inarco de la candida
tura. Los primeros estudios técnicos, 
agregó, avalan la idea de los dos can
didatos con un lista parlamentaria y un 
programa común.

“La idea matriz es que puede ir 
una lista y dos candidatos y por eso hay 
3uc demostrar que no significará un 

csastre para ninguna de las dos fuer
zas en competencia’’, sostuvo Molina.

En el Comando de Lagos, afirmó, 
ha ¡do progresivamente afianzándose 
el principio que dentro de la Conccrta- 
ción pueden competir varios candida
tos “sin que ésta tenga que sufrir una 
crisis”.

Asimismo, se consideró convenien
te. según Molina, acelerar el trabajo 
programático, lo que se hace en dos ni

veles, uno al interior de cada partido y 
el otro a nivel de la Concertación. “Son 
encuentros temáticos que luego serán 
desarrollados en un programa más co
herente”.

TEMA ELECTORAL

El otro gran tema, a juicio de Jorge 
Molina es el electoral. “A esta altura 
parece claro que debe buscarse una 
fórmula parlamentarla común, puesto 
que no es incompatible ei que se pueda 
llevar dos candidatos y una sola lista 
parlamentaria”.

El PS y ei PPD estudian cifras con
cretas para demostrar la conveniencia 
de esta fórmula y para ello los expertos 
electorales están elaborando un docu
mento que darían a conocer en los pró
ximos días.

Molina estimó que la salida de .Ri
cardo Lagos del gabinete y el lanza-

CONSEJEROS

Jorge Molina sostuvo que no serla 
criticable que los partidos do 1a Concer
tación hicieran un acuerdo, no necesa
riamente idénticos al protocolo de las 
alcaldes, para elegir a los consejeros • 
regionales, aunque, agregó, buscando 
consejeros que interpreten intereses 
locales desde la perspectiva de la Con
certación.

Señaló que el máximo esfuerzo 
ahora es seleccionar a los más capaces 
y luego determinar que éstos sean fa
vorables a la Concertación.

“La experiencia del protocolo nos . 
ha enseñado que no todo se puede so
meter a una reglamentación tan rígida; 
pero al mismo tiempo la Concertación. 
como conglomerado, ha demostrado ’ 
enorme capacidad en materias tan com
plejas como éstas”.

(Continúa en la página C 12)
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^Nuestra PrecaOgatura Es de 
^■Poyo a Tareas de ^obierno// 
• ™s ron - ?•*-* ítratura del país para las elecciones de 1993. SU P°btuIación a la Primera Magis-

rnn£l/,r®xan<,¿íal0 Presidencial de la 
Concertación Ricardo Lagos, expresó 
!.<’r “ Prc?Í<lcI’te de la K?públic?q“o 
!lmW’clta,"e"' un ’enlldo de con
fín“ dad y profundizaclón de las actua\ 
les lineas gubernamentales.

„ECK, también transmitió al Prl- 
íoCrU>land>’tari0 ',u.c su Pfecandidatura 
inri r ,e marco dc la coal‘ción y pre
míente a >na co.,ltnbuc‘ón al cumplí- 
í?‘¡sndodaeqiraa1mkS UreaS EUbCrna-

El ex Ministro de Educación, quien 
se retiró del Gabinete en la última se- 
mana de septiembre, siendo reempla
zado por Jorge Arrate, se entrevistó 
ayer ñor espacio de unos 45 minutos 
con el Presidente Patricio Aylwln en 
La Moneda, y señaló posteriormente 
que la audiencia respondió al propósito 

• de explicarle al Gobernante las carac
terísticas de su postulación y las bases 
fundamentales de su plataforma pro
gramática. K

„"?Vis<! vcnir a vcr al Presidente e 
indicarle que nuestro primer esfuerzo 
es el apoyo a las tareas de Gobierno 
que hay quo continuar haciendo" dijo

. A.clarí, <<uc su precandidatura se 
orienta a dialogar con la ciudadanía so- 
bre jos temas fundamentales de 1994 a 
K‘2.lr do,las Jareas que se realicen en 
¡a presente administración.

Advirtió en este sentido que "sería 
un profundo error descuidar las tareas 
|del presente por una actividad futura 
.que es la elección presidencial”.

Asimismo, declaró haberle pian-

i toado al Jefe de Estado la necesidad do actual resnaklnnd« i-
> generar un programa de la Concerté. *• rcsPaldapdo la economía social ' clón a partir de la re aIdád presen^ ' nw délas 'nv^S

definiéndolo como una plataforma "de la e.n Codclco y término de
i continuidad y profundiznción en cada a reforma tributaria a partir do 1994".

una de las distlítas á?ea“ a dice* !“‘± ^.By.bo.n_lÁn’. "‘’.V '»“l«:

"El país quiefe profundizar lo que 
se está haciendo ahora. Ha habido una 
transición exitosa en que temas fun
damentales como las relaciones cívico- 
multares y el problema de los derechos 
humanos no están en el primer lugar 
de la agenda". Indicó. b

Precisó que los principales temas 
de la agenda de hoy son la seguridad 
ciudadana, la educación, la salud y la 
vivienda. 1

Lagos enfatizó que el país no quie
re cambios profundos y drásticos por
que los que ya ha habido son suficlen- 

. Precandidato del bloque socialis- 
la-1 1 D aseguró que su postulación se 
da en el marco de la Concertación y re- 
laTnlcgra3 ^ucrzas ProCrcsistas que

REPLICA A BALBONTIN
En la oportunidad, el dirigente fue 

consultado por el planteamiento del di- 
nfiHnte.r de"locra!acristiano Ignacio 
Balbontin quien planteó el radical con
trasto de las ideas económicas de llicar- 
do Lagos entre 1972 cuando era secre- 
ley°hoy1Cra 3 Universidad de Chi-

Balbontín señaló que "no hay una 
consecuencia muy clara entre lo que 
planteaba en esc entonces y su opinión

:.JM.«vuvu<iluvmiii, «iay contra
dicciones en sus planteamientos lo cual 
prueba que él ha tenido una enorme ca
pacidad de cambio”, pero agrega que 
en el campo político no hay mucha 

confianza porque lo que se sostiene un 
día se puede cambiar al siguiente”.

Ante estos juicios, Ricardo Lagos 
señaló ayer, tras su entrevista con el 
1 residente en La Moneda, que “creo 
que os malo iniciar una campaña con 
ese tipo de argumentos porque me pa
recen muy chicos”.

Anadió que "la inteligencia consis
te en percibir los cambios y entender 
que cuando cambia el mundo hay que 
cambiar las conductas. Lo demás es no 
estar a la altura del ser humano”.

A Juicio del precandidato socialista 
seguir pensando lo mismo que en la dé- 
cada del ’70 después de los cambios que 
na habido en la humanidad desde en
tonces sería una demostración de falta 
de percepción política e inmadurez.

Finalmente, declaró que en esta 
campana electoral no busca una com
petencia con la Democracia Cristiana, 
sino conversar con el país sobre los 
problemas reales.

"Al país no le interesa una compe
tencia con nadie, sino los problemas 
que le preocupan y quien plantea op
ciones mejores para abordarlos. El país 
espora también temas de futuro, no dhl 
pasado , concluyó. y

RECEIUED FROM 19.10.92 16108 P . 32
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---- El ex ininistnrdicc que, por el contrariq^la^pdón PS—PPD se consolidará 

Carlos Ominami, gASfcimo de Lagos, 
asegura que “no no&vqnm a desgastar”

“Si se nos dice de nuevo que no es el 
tiempo nuestro, que el mundo socialista 

tiene que volver a votar por un candidato 
que no es de nuestro mundo porque los 

otros no pueden votar por nosotros, eso 
es dinamita para la Conccrtación”.

FLORENCIA DIAZ 
El carismátíco ex ministro 

de Economía y actual 
generalísimo de la can»- 
paila presidencial de Ri

cardo Lagos es un hombre que 
Kampárenla confianza en si inis- 

io. Con esc misino carácter que 
insiguió el insólito respeto uná

nime para un militante socialista 
en la cartera de Economía, asegu
ra que “Lagos no se va a desgas
tar” y que él considera que en la 
política hay que correr riesgos.

Porque Ominami está conden
te de que es un riesgo haber aban
donado una “pega segura” como 
es un ministerio, por algo tan pre
cario como ser d generalísimo de 
una prc—campaña, con un candi
dato del cual ni sus partidarios es
tán absolutamente seguros de que 
siga hasta d final.

El enumera tres simples razones 
para haber asumido el desafio: 
“La posibilidad do contribuir a le
vantar una opción progresista 
dentro de la Conccrtación, ai se
gundo lugar porque ¿I me lo pi
dió, y en tercer lugar porque he 
sentido mudto respaldo tanto dd 
Partido Socialista como dd PPD 
para hacerlo”.

—¿Y qué pasa si no llegan a 
acuerdo, a un mecanismo para ele
gir al candidato de la Conccrtación, 
o si Ocran a ese acuerdo y Lagos 
Í. resalta elegido?

—Son dos alternativas muy dis- 
itas. Si acordamos un mecanis

mo democrático y transparente 
para degir al candidato presiden
cial de la Conccrtación y Ricardo 
no resulta elegido, hay que asumir 
la voluntad de la mayoría.

—¿Y cuál es ese mecanismo de- 
invertí tico?

—Para definido hay nuevos 
datos que hay que considerar: los 
presidentes do los principales pai- 
üdos de la Conccrtación se han 
elegido ¡>or sufragio universal de 
las militando, y también el can
didato presidencial del Partido 
Demócrata Cristiano se está eli
giendo en una forma muy dilecta, 
ya que toda la militancia va a vo
tar para elegir convencionales 
mandalados. Considerando estos 
procesos, a nosotros nos parece 
que el candidato presidencial de la 
Conccrtación no se puede elegir 
entre cuatro paredes.

Carlos Ominami señala, en lo
do caso, que esto será materia de 
negociaciones al interior de la 
Conccrtación. y agrega que el sec
tor PS—PPD no tiene un plante
amiento definitivo.

“Campaña alegre”

El generalísimo de Lagos habla 
con indisimulado entusiasmo 
acerca de lo que será la pie—cam
paña de su candidato, aunque ad
vierte que "no piaisa” contarlo 
todo, “porque sacaría patente de 
tonto” si lo hiciera.

Señaló que d esfuerzo estará 
encaminado a recorrer el país 
completo, “para generar un mo
vimiento de adhesión a la opción 
de Ricardo Lagos, para consti
tuirla en una alternativa válida”.

—¿Y cómo van a generar esc 
movimiento?

—Lo vamos a hacer conversan
do con la gente, escuchándola, 
para identificar asi las larcas pen-

Cartos Ominami asegura que, por la loema en quo so estructuró la campaña, la candidatura de Ricardo Lagos so va a 
consolidar.

dientes, de modo de dar una res- 
’ puebla a esas larcas en nuestra 

formulación programática. Será 
una campaña distinta de lo tradi
cional, sin actos electorales masi
vos ni concentraciones. Se trata 
de intercambiar ideas con las per
sonas, que partici|)cii.

—Pero para escuchar a la gente 
. Iiay que juntarse con clLx

—Sí, claro, pero nuestra idea es 
visitarlos en el mismo lugar en 
que están, ir a los sindicatos, a las 
universidades, institutos, sedes 
sociales de los barrios.

—¿I>a idea es elaborar un 
programa de gobierno propio de 
Ricardo Lagos?

—No, queremos asumir lo que 
se está planteando «lósele los ¡xuti- 
dos, en la base social, que partici
pen Independientes, constituir un 
trabajo muy amplio. Ahí vamos a 

■ obtener un planteamiento más 
formalizado que vamos a someter 
a la Conccrtación.

Ominami agrega que, 'además 
de estos procesos de consulta se 
van a realizar eventos sobre temas 
específicos que interesan al país, 
para crear espacios de discusión 
pluralista cu aspectos como el me
dio ambiente, cómo se va a cuntí-.■ 
nuar d proceso de re—irisación 
internacional de Chile, o cómo 
enfrentar los desafíos económicos 
dd futuro.

—¿Y con lanío encuentro para 
disentir no va a quedar demasiado 
“serióla” la campaña?

—No, porque ki campaña liare 
una tcr«xra linca de acción ai lo 
que hemos llamado los eventos 
culturales recreativos. Se trata de 
que sea más festivo, más huma
no. Queremos hacerle un espado 
a la cullura, a los artistas, para 
‘que dios hagan sus planteamien
tos y muestren sus creaciones, ha
cer fiestas. En definitiva. Ja cam
paña tiene que ser un adelanto del 
proyecto que queremos, que es 
alegre. Al' fin y al cabo todos los 
esfuerzos que se hacen son justa
mente para que lodos lo pasemos 
bien con nuestra vida.

—¿Y cómo evalúa d hecho de 
que la 1)C opte por atrasar la cam
paña, al no designar a su candidato 
hasta unos meses mis?

—Esc es un hecho de la causa. 
Esa es la situadón y nosotros te
nemos que ajustamos a ella. La 
definición les compete a ellos, y 
yo no puedo pronunciarme sobre 
sus políticas internas.

—¿Vero no cree en el riesgo de 
que la estrategia sea dejar que "La
gos curra suki” y que se desgaste?

—No, por el contrario. Por la 
forma en que está concebida 
nuestra campaña, que no es la ti
pien cani|>aiia de afiches y con
centraciones, tenemos La sensa
ción de que más bien nos vamos a 
consolidar como una opción 
viable. No nos vamos a desgastar 
ai esta campaña, muy jx»r el 
contrario.

Acerca de las características de 
su candidato, Carlos Ominami 
habló con entusiasmo sobre sus 
puntos fuertes: su consccucnda 
democrática probada, su honesti
dad, su eficiencia en el trabajo, su 
gran conocimiento de los proble
mas del país, y el gran reconoci
miento de que goza como líder.

De los puntos débiles, sólo dice 
que “son muy pocos”, y agrega 
que, en lodo caso, no será el 
quien los enumere, ya que prc-’ 
fiere dejar esa larca a sus adversa
rios.

—¿No erre que Lagos es visto 
como un candidato bueno, pero ¡ni- 
posiblc? ¿Es decir, que b galle nu 
croe realmente que vaya a seguir 
liasla d final?

—Eso ha sido un poco así, |>cro 
sentimos que en el curso de las úl
timas sananas se ha Ido revirtien
do, y eso va a continuar. A medi
da que avance la campaña, la de 
Ricardo Lagos será una opción 
no sólo deseable, sino posible. 
Justamente uno de los obj«3ivos 
de la campaña es enfrentar esa 

• idea.
—¿Y ese susto lúdto que existe 

frente a un socialista ai la Presi- 
tienda?

—A nosotros nos parece que 
eso ya está bastante superado. 
Hay que creer en los juicios del 
Presidente Aylwín ai torno a que 
lo esencial de la transición está 
terminado, por lo que debemos 
mirar el futuro sin temores ni fan
tasmas.

—¿Y cómo evalúa ese mensaje 
implícito del PDC de que, al insistir 
en que puede haber duts candidatos, 
el sector'PS—Pl’D está actuando 
con poco sentido conccrtadonista?

—El tema aquí es de fondo, no 
de formas. Somos conccrtacionis- 
tas, somos fundadores de la Con- 
cerlación y hemos sido importan
tes y activos sostenedores del go
bierno de la Conccrtación. Y lo 
que estamos haciendo es someter 
nuestra opción a la Conccrtación.

—¿Pero usted croe realmente 
que b DC esté dispuesta a volar 
por un socialista?

—Es que si se nos dice de 
nuevo que no es el tiempo 
nuestro, que el mundo socialista 
tiene que volver a votar por un 
candidato que no es de nuestro, 
mundo porque los olios no 
pueden volar por nosotros, eso es 
dinamita para la Conccrtadón, es 
como la ley del embudo. Y ahí es 
cuando nosotros decimos que hay 
que buscar otra fórmula.

—¿Pero como se le dice al parti
do dd 30% que (¡ene que votar por 
el sector dd ¡6 ó 17%?

Cuando estamos discutiendo 
del candidato estamos hablando 
de la persona, y no del partido, 
por lo que ese argumento no es 
totalmente pertinente. Lagos es 
más que el 18°/o dd sector, que lo 
apoya, y el candidato danoaa- 
tacristiano puede sa menos dd 
30. Además, lo esencial para la 
proyección de la Conccrtación es 
Ja disposición de lodos los sedó
les ¡Kira aixiyar a alguien que no 
sea de sus filas. En marzo o abril 
talemos que ver qué sector genera 
d mayor apoyo, porque aquí no 
liay una proyección mecánica de 
lo que es cada partido que se 
traslade al candidato.

19. 10.92 16:10
P.33

RECEIVED FROM



19 OCT ’92 17:13

Biblioteca del Congreso Nacional //

EL MERCURIO - Sigo. 

Fecha /\L\— A O 'AYaL
Página....

Columna..... .......... /)
Ubicación del Recorte ¿ \

./CANDIDATO SOCIALISTA: gy - ...... - /

Ricardo Lagos Des^tQ5Veto Militar 
A Su Postulación ala Presidencia
O Calificó de normales sus relaciones con las FILA A. e indicó que "cuando sea . 

Presidente de la República serán igualmente normales".
• Carlos Ominami definió la campaña presidencial de Lagos como no tradicional 

y explicó que no es una contienda electoral típica porque el país tiene todavía 
muchas tareas pendientes como para enfrascarse en una campaña electoral.

El candidato a la Presidencia de la 
República por los partidos Socialista y 
Por la Democracia, Ricardo Lagos, des
cartó que pueda existir un velo militar 
a su postulación presidencial, definien
do sus relaciones con las Fuerzas Ar
madas como normales.

Al respecto hizo presente que 
cuando "sea Presidente de la Repúbli
ca serán igualmente normales’’.

El abanderado presidencial entre
gó estos Juicios en breve conversación 
que tuvo con los medios de comunica-1 
ción durante el cóctel organizado ayer 
por el comando de su candidatura, con 
ocasión de la inauguración de la sede 
de dicho comando, ubicada en calle 
Constitución 64.

Lagos concordó con las declaracio
nes del Ministro Secretario General de 
la Presidencia, Edgardo Boeninger, 
quien opinó que las campañas largas 
desgastan y darían a los candidatos. 

.Respondió Lagos que por lo mismo 
"voy a conversar con la gente más que 
iniciar una campaña presidencial”.

Ricardo Lagos es uno de los dos 
precandidatos de la Conccrtación (el 
tercero debe salir de la Democracia 
Cristiana). El otro es Anselmo Sulc, 
del Partido Radical. En la oposición, 
hasta el momento el independiente Jo
sé Pinera y la diputada de RN, Evelyn 
Matthei, son los abanderados del sec
tor. El senador Sebastián Pinera man
tiene "congelada” su precandidatura, a 
raíz del espionaje telefónico de que 
fuera objeto.

Se anuncia para fines de noviem
bre el lanzamiento de la candidatura 
del empresario Francisco Javier Errá- 
zuriz.

Por su parte, el Jefe del comando 
de campaña, Carlos Ominami, definió 
el trabajo electora) "como una cam- 
Éaña no tradicional, de nuevo tipo”, 

xplicó que en este marco no tradicio
nal, la campaña buscará desarrollar 
una contribución positiva al Gobierno 
porque el país tiene todavía muchas ta
rcas pendientes como para enfrascarse 
en una jornada electoral.

"Queremos —recalcó— desde este 
esfuerzo de campaña cooperar para 
que el Gobierno continúe desarrollan
do su tarea. No queremos ser un obs
táculo o una acción distractiva de esta 
acción tan fundamental que tiene el 
Gobierno por delante”.

El diseño de campaña contempla, 
según informó el generalísimo, diálo
gos directos de Lagos con los distintos 
sectores de la vida nacional, es decir, 
jóvenes, trabajadores y público en ge
neral. Excluye, en su primera etapa, 
concentraciones y desfiles que puedan 
dar la impresión ante la opinión públi
ca que se está en plena campaña pre
sidencial, jxirque el ánimo, según dijo 
Ominami, no es anticipar la contienda 
electoral.

GIRA A ZONA SUR
Lagos irá u los lugares donde se 

reúnen los jóvenes, a los centros de tra
bajo y a las poblaciones en general.

Estos encuentros los iniciará hoy 
en Valdivia. Mañana viajará a Osorno y 
el viernes a Chiloé. El sábado y domin
go permanecerá en Puerto Monlt, don
de también tomará contacto con distin
tos sectores.

La próxima semana proseguirá su 
campaña no tradicional con visitas a fá
bricas c industrias. El 28 y 31 de octu- ■ 
bre recorrerá la V Región en tanto que 
el 4 y 7 de noviembre visitará la IX Re-' 

. gión.
En el ámbito político, la campana 

de Lagos incluye el rclanzamicnto de la 
Conccrtación, ele manera que la coali
ción logre el mismo dinamismo que tu
vo en los años 1988 y 1989, destacó el 
economista socialista.

Observó que hay deficiencias cu el 
funcionamiento a nivel político del con
glomerado, y la postulación de Lagos 
quiere hacer una contribución en tal 
sentido, a la vez que destacó que esa 
candidatura nace al interior de la Con- 
certación y como tal será presentada a 
ella una vez que se acuerde el mecanis
mo de elección del candidato único.

Ominami dio cuenta que el coman- " 
do busca generar un movimiento de ad
hesión en el país y en la Conccrtación 
que lleve a Lagos a ser el candidato 
presidencial único de la coalición en las 
elecciones del 14 de diciembre de 1993.

Agregó que el PS-PPD está con
vencido que Lagos es la mejor alter
nativa para profundizar el proceso de
mocrático y avanzar lo más lejos que se 
pueda en el plano de la libertad, de
mocracia y solidaridad.

Ominami añadió que c) esfuerzo de 
la postulación estará orientado a lograr 
una gran votación para Lagos y que el 
18 % de votos obtenido por el PS-PPD 
en los recientes comicios municipales 
constituye el piso de partida, al ser con
sultado cómo esa postulación logrará 
superar la votación de la DC de un 30% 
y del subpacto en la elección municipal 
que llegó al 35%.

En otro orden, el propio Lagos res
tó importancia en la oportunidad a las 
declaraciones del presidente de Reno
vación Nacional, Andrés Allamand, 
quien afirmó que el candidato socialis
ta tiene dos discursos: uno para la te
levisión y otro cuando se expresa para 
el partido en el cual milita y que está 
disfrazado con piel de oveja.

El ex Ministro de Educación res
pondió que "ustedes serán testigos de
jo que planteo en televisión y ¡o que 
planteo a la gente”.

La sede está ubicada en la calle 
Constitución, en el barrio Bcllavista.

Es una casa que tiene entradas sepa
radas al primer y al segundo pisos. Tie
ne numerosas habitaciones y un patio 
de gran tamaño, que ayer fue cubierto 
con una carpa blanca para la ceremonia 
de inauguración.

El inmueble fue totalmente repa
rado para el efecto y dotado de/moder- 
nos muebles y de sistemas do servicios.

RECEIÚED FR0I1 19.10.92 16:12 P .34
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Primera Vuelta Definirá al 
Candidato de la Concertación
®. Clodomiro Almeyda, Erich Schnake y Marcelo Schi- 

Hing plantearon que la opción presidencial del ex Mi- 
;■ • nistro de Educación, Ricardo Lagos, debe llegar al 14 

de diciembre de 1993, día de la elección presidencial. 
Afirman que no se quiebra la coalición con dos aban- 

” derados sino que, por el contrario, se fortalece.
La candidatura presidencial de Ri

cardo Lagos debe mantenerse hasta di
ciembre de 1993, opinaron dirigentes de 
los Partidos Socialista y Por la Democra
cia c incluso subrayaron que el abande
rado presidencial único de la Concerta
ción debe definirse en la primera vuelta 
de las elecciones presidenciales del 14 de 
diciembre del próximo año.

Marcelo Schilling, miembro del co
mité central del PS, declaró ser parti
dario que la candidatura de Lagos lle
gue hasta diciembre de 1993, ojalá co
mo candidato único de la coalición en 
caso de producirse un acuerdo sobre 
cómo resolver el candidato único del 
bloque de partidos.

Sostuvo Schilling que si hay difi
cultades porque alguien entraba el pro
ceso de discusión del candidato único, 
"llegaremos con dos”.

? No obstante, consideró que el ideal 
de la Concertación es tener más de una 
opción para elegir porque eso permite 
—-dijo— ampliar el campo de convoca
toria popular, social y qlectoral de la 
coalición”.

Resaltó el dirigente que llegar a di
ciembre es el óptimo porque ensancha 
el campo de convocatoria de la-Conccr- 
tación y a la vez dinamiza la discusión 
de ella en materia de programa, polí
tica y medidas a adoptar por el pró
ximo gobierno. “Creo —insistió— que 
es el óptimo para el país”.

Opinó también que la Concertación 
puede sobrevivir y proyectarse con for
taleza, aunque con una forma distinta a 
la de ahora, si ni 14 de diciembre llega 
con dos candidatos presidenciales, uno 
d.cl PS-I’PD y otro de la DC. “Pero 
-renfatizó— no destruye a la Concerta
ción el hecho de que no nos podamos 
poner de acuerdo cupularmcnte en 
quién es el candidato único. Si no hay 
posibilidad de ponerse de acuerdo cu- 
pularmentc nos pondremos de acuerdo 
popularmente mediante el sufragio 
universal en la primera vuelta electo
ral”.

CLODOMIRO ALMEYDA
Por su parte, el candidato a la pre

sidencia del PS, Clodomiro Almeyda, 
manifestó que Lagos es el mejor can
didato que puede llevar la Concerta
ción y "creo que debemos hacer los má- 

.ximos esfuerzos ¡tara que sea el postu
lante definitivo”.

Almeyda estimó como muy posible 
que el proceso de elección del candi
dato único de la Concertación se haga 
en la primera vuelta presidencial si no 
se descubre otro procedimiento. Obscr- 

vó que al interior de ella hay acuerdo 
en elegir un solo candidato y una de las 
formas de determinar quién va a ser el 
abanderado es la primera vuelta en la 
elección presidencial. Pero obviamente 
que está fuera de discusión que la Con
certación debe llevar un sólo candidato 
en la instancia final.

Señaló también que el PS y PPD 
rechazan el planteamiento de la DC 
que el candidato debe salir de las filas 
del partido mayoritario y se mostró se
guro de que los democratacristianos 
terminarán votando por Lagos "así co
mo nosotros terminamos votando por 
Patricio Aylwin”.

‘Finalmente, estimó que “en la Con
certación pueden subsistir dos candida
tos en la primera vuelta", al desestimar 
la posición DC que la coalición se quiebra 
con dos abanderados presidenciales.

ERICH SCHNAKE
También respaldó mantener la can

didatura Lagos hasta el 14 de diciem
bre de 1993 el vicepresidente del PPD, 
ex senador Erich Schnake, quien recor- ■ 
dó que personalmente ha sostenido que ■ 
debiera fortalecer a la coalición una sa- : 
na competencia que sea dirimida direc
tamente por el pueblo existiendo la 
norma constitucional que permita —en 
una segunda vuelta— que la Concer
tación se rearliculc en torno a un solo 
candidato.

Por tanto, opinó que le parece un । 
síntoma de debilidad opinar que la I 
existencia de dos candidatos es la divi
sión de la Concertación.

Recordó que ésta resistió decenas 
de competencias importantes a lo largo 
de todo el país en las elecciones par
lamentarias pasadas y no se quebró.

Schnake afirmó que la candidatura 
de Lagos llegara al 14 de diciembre de 
1993. “Creo —resaltó— que Lagos va a 
ser el Presidente de Chile en el pró
ximo período".

Precisó que se convencerá a los de
mocratacristianos y a sus simpatizantes 
a votar por Lagos "tal como nos con
vencieron a nosotros que votáramos 
por el Presidente Aylwin, creyendo en 
un programa único de la Concertación, 
en la buena fe de quienes la integran y 
en que efectivamente estamos, en con
junto. construyendo un país y una de
mocracia estable".

Señaló, finalmente, que elegir al 
más capacitado, al con mayor experien
cia, es algo que no puede ser un obs
táculo para nadie en la Conccrtac/ón si
no que genuinamentc positivo. /
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^Encarno Mejor gue^CMros la 
Posibilidad de Conducir ¿a Chile"

\\ c • ' í-vÓ'^ /

® Al iniciar su campaña en la zona sur, aseguró, que llegará-hasta “el punto donde 
no se ponga en peligro la Concertación" y que hará tantos sacrificios como los 
otros candidatos estén dispuestos a hacer.
VALDIVIA (Nieves Aravcna, en

viada especial).— El precandidato pre
sidencial de los partidos PS y PPD, Ri
cardo Lagos, afirmó aquí que cree "en
carnar mejor que otros (candidatos) la 
posibilidad de conducir a Chile hacia el 
siglo XXI, con eficiencia, con visión de 
progreso y modernidad".

Aseguró que inició su carrera presi
dencial "en función de una idea, no de 
una negociación espúrea en la cual no 
creo". En ese contexto, sostuvo que es in
dispensable que "exista una fuerza pro
gresista en el mapa político del Chile fu
turo", la cual a su juicio es encarnada en 
este momento por su persona.

El ex ministro de Educación se pre
sentó a sí mismo como "un ciudadano 
que quiere conversar con Chile", en es
ta etapa de su campaña.

Enfatizó que su postulación quiere 
ser una visión progresista, que definió 
como "un esfuerzo por resolver los pro
blemas de pobreza de manera eficaz, en 
el menor tiempo posible y sin populis
mos”.

En ese camino dijo que está dis
puesto a llegar “al punto en que la Con
certación no se ponga en peligro y ha
cer tantos sacrificios como cualquiera 
de los-otros candidatos estén dispues
tos a hacer”.

Lagos formuló estas apreciaciones 
ante 250 jóvenes de la Universidad 
Austral, con quienes se reunió en el 
Campus Isla Teja al inicio de su gira 
por la zona sur del phís, que comprende 
un intenso programa desde Valdivia a 
Chiloé.

El ex Ministro de Educación es uno 
de los dos candidatos presidenciales de 
la Concertación. El otro es Anselmo Su- 
le, del Partido Radical. En el primer 

trimestre del próximo año, deberá aso
mar el postulante de la DC (Freí o Zal- 
dívar, seguramente) tras lo cual la co
alición de Gobierno deberá determinar 
si concurre a las elecciones del 93 con 
uno o dos abanderados.

Lagos llegó a mediodía a esta ciu
dad en un vuelo comercial, con un re
traso de una hora en su itinerario, lo 
que alteró su programa. Le acompaña
ban el generalísimo de su campaña, 
Carlos Ominami, el encargado de regio
nes, Marcelo Schilling (PS) y el dipu
tado Víctor Manuel Rebolledo (PPD).

A su ingreso al auditorio del cam
pus universitario, Lagos traía puesto 
un impermeable beige, para capear la 
copiosa lluvia que caía en esos momen
tos sobre Valdivia. Una vez en el salón, 
levantó las manos en alto para saludar 
largamente a los estudiantes, que lo re
cibieron efusivamente.

Impecablemente vestido, con torno 
gris y camisa listada, subió al podio 
principal desde donde dirigió a los asis
tentes un discurso de introducción que 
duró casi media hora, tras lo cual les 
invitó a hacer preguntas, que versaron 
sobre el tema educacional y el aconte
cer político.

OPCION PRESIDENCIAL
Ricardo Lagos afirmó que cuando 

le habían planteado en 1989 la posibi
lidad de ser candidato a la Presidencia 
de la República le había parecido que 
ello no era adecuado para la Conccrta- 
ción ni para el país. “Hoy la situación 
es distinta, hoy creo encarnar mejor 
que otros la posibilidad de conducir a 
Chile hacia el siglo XXI”.

Dijo que su opción aspira a la con
solidación del sistema democrático en 

el país y que su sector ha demostrado 
madurez en la capacidad de gobernar y 
lealtad con el Gobierno actual.

"Siempre en toda sociedad hay sec
tores que están conformes con la reali
dad como es, y hay sectores que quie
ren producir un cambio. Lo importante 
cuando se tiene un sistema democrá
tico es que se pueda decir de una ma
nera segura y confiada: voto por esta 
opción; y que esa opción no signifique 
tensión en el sistema, que no sea algo 
disruptivo o traumático para el siste
ma”.

AREAS FUNDAMENTALES
En la oportunidad, el candidato 

PD-PPD definió áreas fundamentales 
en la cuales su programa pondrá énfa
sis. La primera, sostuvo, era la educa
ción, con el fortalecimiento del sistema 
educativo y el desarrollo de la ciencia y 
la tecnología. Enseguida, abordó la ne
cesidad de descentralización y una me
jor asignación de los recursos.

Entre los aspectos fundamentales, 
abordó el tema del> gasto militar, seña
lando que su reducción “no es la pana
cea” para solucionar los problemas de 
pobreza y de otras áreas como salud y 
educación, ya que ello sólo se logrará 
con un mayor desarrollo.

Expuso que la naturaleza del gasto 
militar en Chile debe ser objeto de un 
análisis serio en lo que se refiere a 
sueldos, entidades vinculadas y servi
cios de inteligencia, pero —agregó— es 
necesario reconocer que “existen limi
taciones del punto de vista institucio
nal. vale decir el gasto militar está de
terminado en cierto tipo de leyes cons
titucionales y la modificación requiere 
quórum calificado".
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/Lagosr“Mi opción 
va muy en seno

VALDIVIA.- Ricardo 
Lagos manifestó en Valdivia 
que ha iniciado un proceso 
de conversación con el país 
y este conversar manifiesta 
un deseo de proyectar una 
visión del mundo progresis
ta de la Concerlación.

“Mi candidatura es en 
serio, muy en serio y se 
trata de generar una opción 
ante el país con una visión 
que se va a jugar en la pró
xima elección presidencial".

"Deseamos hacer un 
planteamiento lo más cer-. 
cano a lo que el país espe-)

ra de nosotros", enfatizó el 
líder socialisla-PPD, que se 
vio algo agotado en la con
ferencia de prensa que 
ofreció en esta ciudad luego 
do una reunión con estu
diantes de la Universidad 
Austral y otra con la Con- 
certación de Partidos por la 
Democracia.

En el plano universitario, 
Ricardo Lagos refirió que la 
solución del endeudamiento 
universitario pasa por 
encontrar un mecanismo 
para consolidar las deudas 
y [ofinanciarlas; "es lo único 
realista -precisó-, ya que os 
absurdo generar mayores 
recursos a las universida
des para que éstas termi
nen pagando al sistema 
bancario”.

"Así como en un instante 
dado, el sistema bancario 
encontró un mecanismo de 
refinanciamiento que dio 
origen a la deuda subordi
nada, es preciso encontrar 
un refinanciamiento similar 
para las universidades", 
sugirió el ex ministro.

Asimismo, aseguró que el 
número de universidades 
es el mismo cuando llegó al 
ministerio que cuando salió 
de él. “Se buscó ordenar el 
sistema para garantizar la 
seriedad de los títulos libra
dos en todas las universida
des del país".

RENUNCIAS
Comentando las renun

cias do los médicos que tra
bajan en los centros de 
urgencias de la capital, 
Ricardo Lagos indicó qud 
“las circunstancias tienen 
que ser muy serias; pero 
por otra parte hay que 
entender las limitaciones 
con las cuales se ha partido 
en osle Gobierno".

Consultado por la activi
dad do grupos extremistas 
en el actual período, el pre
candidato presidencial 
señaló “que están desfasa
dos con la realidad dol país; 
so les quedó atrasado el 
reloj. Les recomendaría que 
pusieran el reloj al día.



Biblioteca del Congreso Nacional

LAS ULTIMAS NOTICIAS

Fecha 1 5 OCI. 1992

Página. ......
Columna.....<c......
Ubicación_clel Recorte ■---- ----- । ■ uf

Lagos abogó por un Gobternó 
preocupado de la educación 
Precandidato presidencial dijo en Valdivia que la Concertación 
no se va a dividir aunque haya tres opciones partidistas.

VALDIVIA.- Bajo una 
persistente lluvia y con re
traso llegó ayer a Valdivia el 
precandidato presidencial 
del PPD-PS, Ricardo Lagos, 
lo que impidió que se cum
pliera el programa original.

Dijo en conferencia de 
prensa: “Nosotros queremos 
que haya un candidato y que 
éste se defina de una manera 
democrática, abierta, partici- 
pativa. Todo aquel que es 
conccrtacionista debe poder 
decir su palabra respecto de 
quién será el que encabece la 
Concertación, porque se va a 
elegir un presidente, no un 
partido.

“Si no se tiene acuerdo de 

cómo se elige a esc candi
dato, hay un procedimiento 
simple. Lleguemos a diciem
bre de 1993 y todo aquel 
simpatizante de la Conccr- 
tación vola por dos candi
datos del conglomerado. 
Entonces el que saca menos 
votos apoya al otro en la se
gunda vuelta. Es muy sim
ple pero creo que importan
te porque así se resuelve el 
problema de una participa
ción tremendamente de
mocrática y porque lo im
portante es mantener la 
Concertación gobernando”.

Dijo que la Concertación 
no se va a dividir, que se va 
a mantener y eso es lo que le 

importa al país para que 
exista tranquilidad.

Expresó que el propósito 
principal de su postulación 
es interpretar una visión 
progresista, como por ejem
plo el esfuerzo por resolver 
los problemas de las gran
des mayorías de Chile, 
aquejadas por problemas de 
pobreza c ignorancia, de 
manera eficaz y en.el menor 
tiempo posible.

“Eso es lo que deben inter
pretar los partidos de la Con- 
ccrtación porque aspiro a re
presentar mucho más que al 
1TD y al Partido Socialista. 
Hoy existe una visión y una 
cultura que debemos encar
nar y representar”.

Agregó: “Que haya un 
candidato de la Democracia 
Cristiana y del Partido Ra- 
dical, son expresiones de vi
siones y que en el programa 
de la Concertación se deben 
plasmar en una sola.

En cuanto a su programa 
dijo que se trataba de derro
tar la pobreza, —y que eso 
no era una frase—, porque 
hay que hacer un esfuerzo 
en la reconversión industrial.
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Mojado hasta- los huesos, con 
toque surrealista, inició 
Lagos su campaña
Con un toquo bastante surre
alista comenzó Ricardo Lagos 
su primera gira como precan
didato presidencial. Mojado 
hasta decir basta, el líder del 
mundo PS-PPD recorrió cam
pamentos y poblaciones de 
Valdivia y La Unión.

La situación climática no mermó el 
entusiasmo del aspirante a la primera 
magistratura, ni tampoco el de sus se
guidores que le pedían desde autógra
fos basta la recomendación para con
seguir un trabajo o inscribir a sus hi- 
jos^Bfeil o cual escuela.

hecho un comienzo bastante 
alíplco, con algo de conversación y de 
campaña; pero, sin duda, más alípico 
de lo que se lo esperaban los miem
bros del comando.

/Ni ovaciones ni pifias
La agitada visita por Valdivia, co

menzó en un encuentro con unos 300 
alumnos de la Universidad Austral de 
Valdivia. Allí enfatizó el ideal conccr- 
lacionisla, moderando incluso sus 
planteamientos ante jóvenes que le 
pedían definiciones sobre materia so
cial y económica, sobre lodo en lo re-* 
lacionado con la salud, crédito uni
versitario y gastos en defensa.

Habló del realismo y de su idea de 
ser presidente de lodo los chilenos y 
no de un grupo en especial. Frase que 
recordó la acuñada por Patricio Ayl- 
win en la campaña del 89, para dife
renciarse del gobierno de Allende.

No hubo ovaciones, pero tampoco 
pifias. Y un estudiante -militante de 
la Juventudes Comunistas- lo criticó 
en ygz más o menos baja por lo cxlcn- 
su^^Kas respuestas o la vaguedad de 
smIRcas; situación, que en su mo
mento, en una consulta largísima, le 
hizo presente al candidato.

Diálogo pleno con una 
veintena de empresarios

Más larde, con una veintena de em
presarios -miembros del directorio de 
¡a Corporación de Desarrollo de Val
divia- junto a Carlos Ominami esbozó 
los planteamientos económicos de su 
futuro programa y debatió otras ma
teria en una búqucda de políticas con

sensuadas. Aquí el diálogo se logró 
plenamente y más que promesas, La
gos y Ominami, defendieron las me
didas lomadas por el gobierno en ma
teria económica, como si aún siguie
sen siendo miembros del gabinete.

Como propuesta lo más destacado 
fue su idea do "plantear un nuevo tra
to en materia tributaria", según expli
có Ominami. Y su idea, dijo, es man
tener un sistema similar al estable
cido por la actual reforma tributaria

Qminämi; generalísimo; .. 
^mpaníJdSLa^s'Tjusca 
cambiaríel 'sentido 'común

Modificar el’.sentido, común de la 
genio y "generar, una corriente de opi-’/, 
nión nacional jíavorable a la opción rr. 
Lagos" es .el objetivo do la prccain- 

■ paña, presidencial,de’líder socialista, ; 
según aseguró su,generalísimo Carlos 
Ominami./ ¿ r
Primera mota: adhesión do!
25%

—Ricardo Lagos ha reiterado (¡uc 
su candidatura se, mantendrá hasta el 
punlo.cn que (lió signifique un (¡ule- 

: bre de la Conccrtación. ¿Con qué pa
rámetro, lomarán esa decisión, con lo ¿ 
(¡uc digan las encuestas en marzo?
1 —Hablar de las cncuc.ntas es sim
plificarlas cosas. A lo (¡uc apuntamos 
es a generar una corriente de opinión 
nacional favorable a la,.opción de La
gos. Lo . que . significa modificar, un i., 
cierto' sentido común:’sentimos que 
hay un sentido común que no nos es 
muchas veces favorable. Un sentido 
común que muchas'yecos se dice: lli-

¿ Cardo Lagos "cs‘ una persona muy in
teligente, tiene 'muchas,virtudes pero 
nocs'su hora.jY-eso es lo que quere
mos./modificar. Y naturalmente eso 
.debería'expresarse en las encuestas, 
pero no es el, único parámetro.

—Pero, ¿qué porcentaje de ese sen
tido común sería el óptimo para se
guir con In propuesta? ¡: / ' .

' —Nuestro diseño jes que se esta
blezca un procedimiento dentro de la 
Conccrtación,' reglas del juego que, 
sean aceptadas’ por todos y con el , 
compromiso de, que todos se sometan 
al. resultado que cllas pucdan produ
cir. De . esa manera, nos jugaremos

por ser mayoría al interior de la Con
ccrtación para que en virtud de las re
glas del juego, sea designado candi
dato único de la coalición. En cifras 
es tener una adhesión de al menós un 
25 o un 2G%. : . •i’ '

—¿Cuál es el énfasis que tendrá la 
campaña para poder diferenciarse de 
la del candidato DC, considerando 
que se tendrá candidato y programa 
únicos?

_¡¡oy no hay un programa ■ único. 
' Lo (¡uc hay es una legítima competen
cia por quien logra en estos meses 
producir las mejores ideas para el fu
turo del país. Nosotros en lo (¡uc es
tamos es en un trabajo muy intenso 
de contactarnos con el ¡»ais, de hacer 
trabajar equipos técnicos para pro
ducir ideas que estructuren el progra-

. n,íh’ ' /. ' .
La DC y el resto de los partidos de 

la Conccrtación están haciendo lo 
mismo. En enero pretendemos hacer 
una contribución al programa de la 
Conccrtación.

"No hay nadie que so 
desgasto escuchando a la 
genio”... ••
•' —-Nq temen gastar sus posibilida
des, Iniciando prematuramente la 
compaña?

—Se dice que podemos desgastar
nos, pero no hay nadie que se desgas
te escuchando a la gente. A diferencia 
de lo que ocurre en la DC, nosotros 
nos volcamos a la sociedad. La DC es
tá por su propio calendario, volcado 
en lo interno. Nosotros no.

desplazando dichos recursos ya no 
tanto al área social sino ai sector pro
ductivo: canalizando tos montos hacia 
la capacitación laboral c infraestruc
tura.

Ante las inquietudes del ¡»residente 
del Consorcio Agrícola del Sur, Mar
celo Hoffmann, respecto a la situa
ción del sector, Ominami indicó que 
para superar el neoliberalismo "es ne
cesario hacerse cargo de la reconver
sión en materia agrícola para hacerla 
más productiva".

Asistente social más que 
candidato

De los planteamientos económicos 
a futuro, Ricardo Lagos, cambió brus
camente de escenario. Visitó el cam
pamento Simón Bolivar. Allí unos 
cincuenta pobladores -especialmente 
mujeres- más que verle como un pro
bable Presidente de la República le 
hablaron de sus problemas más per
sonales que Lagos escuchó atenta
mente en un papel que parecía más el 
de una asistente social.

Jubilados (¡uc le reclamaban la baja 
pensión, padres que le pedían una 
ayuda- para inscribir a sus hijos al co
legio, la situación de los retornados, 
fueron algunos de los ¡»róblenlas que 
abordó junto a la concejal de Valdivia 
Marta Meza (PS).

Pero no fue hasta La Unión en que 
Ricardo Lagos sacó su condición de 
candidato. Sin las luces de la televi
sión ni discursos de ninguna especie, 
bastante más relajado que al inicio 
del día, visitó la ¡»oblación El Mailén.

Allí un singular sistema de perifo
neo por altoparlamcnlcs -ideado es
pontáneamente- anunciaba su visita: 
"ya viene, ya viene, el futuro Presi
dente de Chile para hablar con cada 
una de las personas" se repetía sin ce
sar.

Parecía la promoción de un circo de 
barrio, pero concitó la atención. Ni
ños, jóvenes y ancianos se asomaban 
para verlo, mientras mujeres -de di
ferentes edades- se abalanzaban para 
abrazarlo y besarlo, en momentos que 
la lluvia y la noche caían en la ciudad. 
Eso ya tenía un sello de campaña, que 
se complementó con carteles y ¡»an
earlas. ______________________

punlo.cn



